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RAPPORT MORAL

L’année 2024 fut une année charnière pour 
l’AEDE, marquée par de nombreux 
bouleversements, notamment en matière  
de gouvernance et de ressources humaines. 
C’est ainsi que Joël Haldemann a pris  

la présidence de l’AEDE, appuyé de Gérard Theurelle  
et de Philippe Goldschmidt, assurant l’intérim  
de la direction générale pendant de longs mois, tâche 
dont je les remercie chaleureusement ! 
Depuis, de nombreux cadres et de nouveaux salariés  
ont rejoint l’AEDE, que ce soit dans les territoires  
ou au siège, permettant d’espérer un renouveau  
et une nouvelle dynamique pour notre association.  
Je leur souhaite la bienvenue et leur adresse tous mes 
encouragements dans leurs nouvelles fonctions !  
Moi-même je m’inscris dans ce renouveau, puisque  
je ne suis devenu Président qu’en octobre 2024.
Cette année a également vu le départ de Frère Marc, 
notre Aumônier, après plusieurs années d’un travail  
de qualité et unanimement apprécié. Dans l’attente  
de son remplacement, je ne peux que saluer l’investissement 
de nos bénévoles auprès des usagers qui souhaitent  
un accompagnement dans leur vie spirituelle.
Je sais que pour fonctionner, l’AEDE a également besoin 
de financements : pour proposer un accompagnement  
de valeur, mais aussi pour donner des conditions de travail 
décentes à nos salariés. L’extension du CPOM avec l’ARS 

aux départements de Seine-et-Marne et de Seine-Saint-
Denis va dans le bon sens, mais je ne peux qu’appeler  
de mes vœux une revalorisation de nos dotations  
et des salaires, afin de rendre nos métiers plus attractifs  
et permettre une plus grande stabilité de nos effectifs, 
pour le plus grand bien des personnes accompagnées.
Pour l’AEDE, l’année écoulée a surtout vu un événement 
majeur pour une association : nos 70 ans !  
Partie de la Mission Mennonite Française en 1954,  
qui aurait pu prédire qu’en 2024 l’AEDE regrouperait 
30 établissements et services dans toute la Seine- 
et-Marne et s’étendrait même à la Seine-Saint-Denis  
et à l’Alsace ? 
En conclusion, je reviendrai sur tous ces changements  
qui ont fortement déstabilisé l’AEDE durant les deux 
années passées. 
Les blessures sont réelles, les incompréhensions 
compréhensibles, nous avons fait collectivement des 
erreurs, le CA, le Siège, la direction générale, etc.  
Nous ne pouvons réécrire l’histoire. Ce que je souhaite 
cependant, c’est que chacun s’engage à nouveau  
pour redonner à l’AEDE son allant, sa vigueur,  
et que les blessures d’hier, réelles, ne soient plus  
un handicap qui nous paralyse, mais une force pour 
construire ensemble ce service que nous devons  
à ceux que nous accueillons dans nos établissements.

« Je ne peux qu’espérer que l’AEDE 
continue à prospérer dans un esprit  
de qualité, au service des personnes 
que nous accompagnons, dans  
le respect de nos valeurs auxquelles  
je suis particulièrement attaché  
et que je tiens à rappeler :  
Solidarité, Respect, Ouverture  
d’esprit, Bienveillance,  
Bientraitance et Engagement. »
Richard Vandenbroucque
Président
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Hautefeuille

Le Bourget
Drancy

Mitry-Mory
Meaux

Nanteuil-
lès-Meaux

Serris

Bailly- 
Romainvilliers

Tournan-en-Brie

Guignes

Cesson

Villeparisis

Î L E - D E - F R A N C E

TERRITOIRE DU

BOURGET

TERRITOIRE DE

MELUN

HAUTEFEUILLE VAL D’EUROPE
TERRITOIRE DE

TERRITOIRE DE

VILLEPARISIS

MELUN

L’AEDE 
EN 2024

30 É30 Établissements  et Servicestablissements  et Services

L’AEDE, association 
médico-sociale loi 1901, 
accompagne des personnes 
de tout âge, en situation 
de handicap, dans la 
construction et la mise  
en œuvre de leurs parcours 
de vies.
Créé en 1954 par quelques 
bénévoles auprès d’enfants 
en situation de handicap, 
l’AEDE a fêté en 2024 ses 
70 ans.
Depuis toujours, l’AEDE 
est animée par des valeurs 
associatives de solidarité, 
de respect, d’ouverture 
d’esprit, de bienveillance, 
de bientraitance et 
d’engagement.
Ses actions et son ambition 
sont résolument tournées 
vers un service de qualité  
et l’inclusion sous toutes  
ses formes, lorsqu’elle  
est possible.

2017
•  20 ans de la 

Résidence Siméon
•  10 ans de la 

Résidence  
des Oliviers

•  Fusion avec le 
Mont des Oiseaux

2015
Ouverture  
de la Résidence 
le Chemin

2013
Fusion avec
l’APEAAINE

1954
Origine de l’AEDE
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Hautefeuille

 TERRITOIRE DE

COULOMMIERS
Coulommiers

Nanteuil-
lès-Meaux

TERRITOIRE DE

MEAUX

Chenoise

LA-FERTÉ-SOUS-JOUARRE

PROVINS

Saint-Jean-les-Deux-Jumeaux

Wissembourg

TERRITOIRE

GRAND EST

A L S A C E LÉGENDE
Hébergement médicalisé,  
non médicalisé, suivi  
médico-social à domicile

Accompagnement 
d’enfants  
et d’adolescents

Aide par le travail

Siège

30 É30 Établissements  et Servicestablissements  et Services

2024
•  70 ans de l’AEDE
•  Lancement  

de la Plateforme 
de l’Oranger

•  20 ans  
de la Résidence 
des Servins

2023
•  Ouverture des 

logements diffus  
de la Résidence  
de l’Amandier

•  20 ans de l’ESAT  
du Val d’Europe

•  15 ans du SAMSAH 
de l’Yerres

2022
10 ans du Domaine 
Saint Jean

2019
 •  10 ans de l’ESAT  

des Muguets
•  Ouverture  

de la Résidence  
des Lilas

2018
•  10 ans  

du SAMSAH  
du Grand Morin

•  50 ans  
du Domaine 
Emmanuel

1service
des sports

accompagnées
personnes+1 800

ESAT
4

collaborateurs
1 000

bénévoles
150
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RAPPORT D’ACTIVITÉ  
ET D’ORIENTATION

Néanmoins la situation s’est singulièrement 
assainie, avec l’arrivée au siège d’un nouveau 
Directeur des Systèmes d’Information,  
d’un nouveau Directeur des Relations 
Humaines et d’un nouveau Directeur 

Général. J’en profite pour remercier Philippe Goldschmidt, 
Gérard Theurelle et Corine Viou pour leur investissement 
personnel durant cette – longue – période d’intérim.
À noter également, la stabilisation des équipes de direction 
avec l’arrivée de nombreux directeurs, directeurs adjoints  
et la fin des missions de direction de transition.  
Ce fut notamment le cas sur le territoire de Hautefeuille- 
Val d’Europe, où l’ensemble de l’équipe de direction  
a été renouvelée. 
Nous avons pu faire le même constat lors du séminaire  
de rentrée des cadres, durant lequel nous avons accueilli  
plus de 30 nouveaux collègues. 
Je souligne ici la solidarité entre territoires, qui a permis 
d’aider les nouveaux directeurs lors de leur entrée en 
fonction, mais également d’assurer des intérims, parfois 
longs, comme ce fut le cas pour Karima Berria-Mohamed 
que je remercie particulièrement.

 Si cette situation s’améliore, elle demeure néanmoins 
tendue, car nous avons encore trop de postes non pourvus, 
d’absentéisme… et nous impose de demeurer vigilants sur 
ce point. Ces difficultés n’ont pas empêché la réalisation 
de multiples projets tout au long de l’année 2024.

Le dialogue social
Comme précisé ci-dessus, le secteur médico-social dans  
son entièreté connait des difficultés en matière RH.  
Dans ce contexte, Corinne Viou a assuré de manière  
très efficace l’intérim de la DRH pendant les trois-quarts 
de l’année 2024, avec l’élection des CSE de territoires  
et du CSE central permettant de relancer la reprise des 
négociations annuelles obligatoires, et les multiples 
recrutements évoqués.
L’équipe RH, renforcée de son directeur, Vincent Suire,  
s’est également attelée à partir de septembre 
à la résolution des problèmes et au paramétrage  
du logiciel Octime. L’équipe devra néanmoins être 
renforcée en 2025 pour fonctionner de manière optimale.

L’année 2024 a débuté dans un contexte RH particulièrement difficile : intérim  
à la direction générale, à la DRH, manque de nombreux directeurs, directeurs adjoints, 
cadres et professionnels dans les territoires. La situation demeure très tendue,  
dans un phénomène qui n’est pas spécifique à l’AEDE : l’ensemble du secteur connaît  
un certain marasme lié à son peu d’attractivité, notamment en termes de salaire.  
Le travail national vers une convention collective unique continue et permettra  
peut-être de simplifier certaines choses, mais ne devrait pas régler ces difficultés  
sans une sérieuse revalorisation de l’ensemble du secteur. 
François-Xavier Debrabant • Directeur Général
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Finances et budget 
Cette année, un important travail de stabilisation  
de la trésorerie a été mené par Sylvie Capelli et son équipe. 
En effet, cette trésorerie s’est avérée fragilisée par les 
délais de paiement de nombreux partenaires (facturation  
des journées, aide au poste pour les ESAT, etc.) pour des 
montants particulièrement élevés. La situation est assainie  
et suivie de près, mais demeure fragile.

Les dialogues de gestion menés avec les établissements  
ont aussi permis d’avoir des visions comptables  
et budgétaires intermédiaires, de redresser  
des situations avant qu’elles ne posent un problème  
et d’en anticiper d’autres.
À noter également, en 2024 et début 2025, un important 
travail du service sur le recrutement (et la formation)  
des comptables et cheffes comptables dans les territoires, 
relais indispensable au bon fonctionnement de l’AEDE !  
En effet, l’association a fait le choix de mettre en place  
des pôles comptables au sein des territoires afin  
de mutualiser les compétences, de renforcer les liens 
entre comptables et de favoriser les « bonnes pratiques ». 
Cela permet également aux chef(fe)s de bureaux 
comptables un accompagnement de proximité et une 
réactivité face aux demandes.

De nombreux chantiers de travaux
L’arrivée d’Olivier Turlin en 2023 a permis de relancer  
de nombreux chantiers dans les différents territoires. Nous 
pouvons notamment mettre en exergue la fin des travaux 
de la Résidence de l’Amandier, dont l’ouverture s’est faite 
en février 2024 et l’inauguration officielle le 6 février 2025.

Inauguration  
de la Résidence  
de l’Amandier  
en présence d’Anthony 
Mangin, premier 
adjoint, représentant 
de la maire de la Ville  
de Drancy, Evelyne 
Smadja, conseillère 
municipale en charge 
du handicap, 
représentant le maire 
du Bourget, Sylvaine 
Gaulard, directrice  
de l’ARS de Seine-
Saint-Denis, Stéphane 
Blanchet, vice-
président du Conseil 
Départemental du 93 
en charge de 
l’autonomie, Pierre 
Deniziot, conseiller 
régional, délégué  
à l’inclusion et au 
handicap, représentant 
de Valérie Pécresse, 
présidente de la 
Région Île-de-France.

Pôle comptable 
du Territoire  
de Melun
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 DATE D’ENTRÉE FONCTION

Dos Santos Valentin 10/06/2023 
Dos Santos-Graber Claire-Lise 10/06/2023
Eyer Marc 15/06/2024 Trésorier
Furter Eric 15/06/2024 
Gatfossé Marc 15/06/2024 Vice-Président
Haldemann Joël 10/06/2023 
Hege Jean-Marc 25/06/2022 Vice-Président

 DATE D’ENTRÉE FONCTION

Laridon Jacques 10/06/2023 
Peterschmitt Denis 25/06/2022 
Poncelet Ghislaine 25/06/2022 
Ropp Bernard 25/06/2022 
Rychen David 25/06/2022 
Vandenbroucque Richard 10/06/2023 Président
Wahl Bertrand 25/06/2022 Secrétaire

LES MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION AU 26 OCTOBRE 2024

Nous pouvons également souligner la reprise des travaux 
du siège, qui se sont achevés en juin 2025, ainsi que  
le lancement du projet DARIL sur le territoire de Meaux 
qui a débuté en avril 2025 et la mise en service de deux 
nouvelles maisons en diffus sur le territoire du Bourget.

État des lieux informatique 
programmatique
L’arrivée de Raphaël Digonnaux comme Directeur  
des Systèmes d’Information a débuté par un état des  
lieux exhaustif des systèmes d’information de l’AEDE,  
et notamment de leur sécurité, assorti d’un plan d’action. 
En effet, la multiplicité et la fréquence des attaques 
informatiques font que l’AEDE n’est pas à l’abri. L’exemple 
de la MDPH 77 est là pour nous le rappeler. Il est donc 
urgent d’avoir une politique de sécurité informatique  
plus stricte, et des outils plus efficaces : architecture 
informatique plus sûre, politique commune à l’ensemble 
des établissements, passage à la fibre dédiée lorsque  
c’est possible, WIFI commun pour en faciliter l’accès aux 
résidents, etc.
Il est à souligner que la Direction des Systèmes d’Information 
s’emploie à trouver des solutions qui non seulement nous 
font gagner en sécurité et en compétitivité, mais également 
nous font faire des économies substantielles. Son champ 
d’action couvre aussi la téléphonie où il s’emploie avec  
le même zèle.
En parallèle, l’AEDE a lancé son chantier de mise  
en conformité avec le RGPD. Nous avons ainsi nommé  
un DPO (Délégué à la Protections des Données)  
et passons en revue tous les traitements informatiques  
de l’AEDE ainsi que les sites internet.

Qualité & Innovation
Le calendrier d’évaluation a été communiqué par les ARS 
et les Conseils Départementaux pour la période 2024-
2027. Dans cet exercice complexe, chronophage mais tout 
aussi essentiel qu’obligatoire, l’appui de la Direction 
Qualité & Innovation est particulièrement apprécié dans 
les territoires.
Quant au Dossier Informatisé de l’Usager, il continue 
d’être déployé. Il présente d’ailleurs toute son utilité,  
avec l’appui de Matthieu Deprez, à l’occasion des coupes 
SERAFIN qui sont demandées à nos IME en début 2025,  

en permettant d’extraire automatiquement une partie  
des éléments attendus.
L’année 2024 a également demandé un fort investissement 
de Sophie Maunier concernant le travail préparatoire  
au CPOM sur les futurs indicateurs. Elle a conduit deux 
groupes de travail en lien avec le CPOM, le premier  
sur la transformation de l’offre et l’évolution des 
établissements en mode plateforme de services 
coordonnés, le second sur la stratégie de l’AEDE  
pour accompagner les personnes handicapées 
vieillissantes. Ces deux thématiques sont à poursuivre 
pour finaliser les orientations associatives.

La signature du CPOM  
avec les départements 77 et 93
Après plusieurs mois de travail grâce à Sylvie Capelli  
et Sophie Maunier, un CPOM a pu être signé en 2024  
avec les départements de Seine-et-Marne et de Seine-
Saint-Denis. Ce dernier prend la forme d’un avenant  
au CPOM 2023-2027 déjà signé avec l’ARS. Il étend ainsi  
la politique contractuelle à d’autres établissements  
et nous demande de suivre de nouveaux indicateurs,  
ce qui nous donnera à terme une plus grande visibilité  
sur notre budget et une plus grande latitude dans 
l’affectation de nos résultats. Nous attendons avec 
impatience la mise en place des dotations  

par douzième envisagée par 
le département  
de Seine-et-Marne  
qui nous permettrait  
de conforter une trésorerie 
qui demeure fragile.

Les jeux olympiques 
et paralympiques
Les JO de Paris nous ont 
permis de suivre  
et d’encourager nos athlètes. 
Pour plusieurs établissements 
de l’AEDE, ce fut l’occasion 
d’aller encourager un  
de leurs collègues, Charles-
Antoine Kouakou, lors  
de la finale du 400 mètres. 
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Outre le fait de l’avoir suivi comme porteur de la flamme 
olympique, nous avons tous eu la surprise de le retrouver 
parmi les athlètes qui ont allumé la vasque olympique  
lors de la cérémonie d’ouverture ! 

Les anniversaires
• 70 ans de l’AEDE
Cette année nous a permis de fêter nos 70 ans au cours 
de festivités partagées. Le soleil fût de la partie et cette 
journée, émaillée de multiples activités et clôturée  
par un repas et un concert a laissé de bons souvenirs  
à l’ensemble des participants ! Cela a été l’occasion  
de voir le chemin parcouru par notre association au cours 
de cette vie déjà longue.

•  20 ans de la Résidence des Servins
2024 a également été l’occasion de fêter les 20 ans  
de la Résidence des Servins autour du thème du Far West, 
avec de nombreux participants auxquels a été présenté  
un éventail assez large de toutes les activités auxquelles 
peuvent participer les personnes accompagnées.

Cette présentation ne vise qu’à mettre en exergue quelques 
sujets. Vous trouverez plus d’exemples et de détails dans 
les pages suivantes de ce rapport d’activité.
Et je souhaiterais terminer le bilan de cette année 2024  
en remerciant l’ensemble des salariés de l’AEDE pour  
leur investissement et la qualité des accompagnements 
qu’ils réalisent au service des personnes en situation  
de handicap.
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PERSPECTIVES 2025
L’offre
Les perspectives d’évolution de l’offre de nos établissements 
et services devront résolument se tourner vers les 
orientations suivantes :
•  accompagnement des Personnes Handicapées 

Vieillissantes,
• fonctionnement en plateforme,
• territorialisation des services,
•  poursuite du développement de l’habitat groupé  

avec un accompagnement au plus autonome.

Au-delà de ces grands principes, nous devrons nous 
attacher à aller vers un réel fonctionnement en parcours 
dans le respect des projets des personnes accompagnées, 
avec des tentatives, des échecs, des allers et des retours.
Ces évolutions devront se faire en interne, mais aussi  
de plus en plus en externe, avec d’autres partenaires,  
pour pouvoir offrir un panel d’accompagnement encore 
plus large. 
L’évolution des ESAT doit également être continuée  
pour anticiper les réformes qui les poussent vers le milieu 
ordinaire, autant que cela se peut. À ce titre, l’étude  
de l’opportunité de créer une entreprise adaptée, à la fois 
passerelle vers le milieu ordinaire pour certains, et moyen 
de faire face à des surcroîts de commandes des ESAT, 
semble une piste intéressante.
De la même manière, l’étude de la création d’une cuisine 
centrale en ESAT afin d’alimenter plusieurs établissements 
en interne mérite d’être réétudiée.
Dans tous les cas, un travail en commun de nos ESAT  
et la reprise d’une politique cohérente de tarifs semble 
indispensable dès 2025.
L’année 2025 sera aussi la première année de l’extension  
de notre CPOM aux deux départements de la Seine-et-
Marne et de la Seine-Saint-Denis. À ce titre, nous devrons 
suivre de nouveaux indicateurs et l’ensemble des 
établissements et services de l’AEDE devra donc suivre  
de nouvelles orientations, nonobstant les évolutions  
déjà prévues (personnes handicapées vieillissantes, 
fonctionnement en plateforme, évolution des ESAT, etc.).

Politique Ressources Humaines
En matière de politique RH, nous devrons continuer  
en 2025 à uniformiser nos pratiques qui sont encore  
trop diverses.
Nous devrons également développer nos politiques  
de santé et de sécurité au travail (meilleur suivi des 
accidents du travail et des maladies professionnelles…)  
et aussi la prévention (notamment Risques Psycho-Sociaux, 
Troubles musculo–squelettiques, addiction, cancer).
Nous avons également un vaste défi concernant notre 
attractivité sous toutes ses formes. En effet, comme 
l’ensemble du secteur, nous sommes soumis à des 
difficultés de recrutement, de fidélisation de nos salariés  

et d’absentéisme. Nous devrons ainsi travailler tous azimuts 
pour améliorer cette situation, que ce soit en développant 
notre « marque employeur », en stabilisant nos équipes,  
en favorisant la mobilité interne plutôt que les départs,  
en développant les relations sociales et en stabilisant  
le recrutement des cadres, etc.  
Il nous faudra également, et en même temps, lutter  
contre l‘absentéisme et encourager le présentéisme.
L’année 2025 devra ainsi permettre la revue des définitions 
de fonctions, une étude sur la mise en place des entretiens 
annuels, la finalisation de la procédure d’intégration  
des nouveaux arrivants avec notamment la préparation 
d’expérimentation du type « Vis ma vie », ainsi que la 
préparation de l’accord GEPP et du droit à la déconnexion.
Cette année devrait également nous permettre  
de finaliser le paramétrage et l’organisation du logiciel RH 
et de développer notre mission formation.
Enfin, au niveau de certains établissements, quelques 
équipes ont fait part de leur souhait d’étudier la possibilité 
d’une évolution des pratiques professionnelles axée vers 
des équipes autonomes responsabilisées (cf. modèle 
Buurtzorg des soins à domicile aux Pays-Bas adapté  
aux ESMS français). Des premiers travaux vont avoir lieu ; 
espérons qu’ils permettront de voir ce projet avancer.

Budget finances
En matière budgétaire, 2025 devra voir avancer plusieurs 
chantiers. Tout d’abord un pilotage plus fin avec  
la mise en œuvre d’indicateurs mensuels partagés,  
le développement d’Exabanque qui permettra un meilleur 
suivi de la trésorerie et bien sûr le maintien des dialogues 
budgétaires entre le siège et les territoires. Ce premier 
chantier s’accompagnera d’une mise à jour et d’une 
vérification de l’application des procédures comptables, 
devant à terme aboutir à des pistes d’audit fiable.
À côté de ce chantier, nous devrons évidemment travailler 
les pistes d’économies : les dotations augmentent moins 
que le coût de la vie et les obligations législatives et 
réglementaires (ainsi que leurs conséquences financières) 
connaissent une inflation qui ne semble pas vouloir ralentir. 
Nous savons pouvoir compter sur la commission 
facturation, dont le travail est essentiel, et sur l’ensemble 
des cadres de l’AEDE pour mener ce travail quotidien, 
fastidieux, mais essentiel. En effet, si la Direction 
Administrative et Financière s’attèle à une diminution des 
coûts, en réinterrogeant les dépenses et les contrats  
en cours, c’est un travail de chaque instant, concernant 
chaque établissement. Il faudra notamment réinterroger  
les activités et la tarification des ESAT, trouver des pistes  
de développement pour le Mont des Oiseaux…etc.
Nous aurons également besoin d’une évolution de nos 
modes de tarification. Le CPOM est un premier pas dans  
ce sens, mais il ne sera pleinement opérationnel avec les 
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ESMS de compétence départementale qu’à partir de 2026 
et la mise en place de dotations globales mensualisées,  
qui seraient un grand pas en avant pour notre trésorerie  
est aussi très attendue.

Systèmes d’Information
En matière d’informatique, nous devrons suivre trois  
grands chantiers : 

1. La régularisation 
Il s’agit ici de nous mettre aux normes, notamment  
en ce qui concerne le RGPD, l’information des salariés  
et des utilisateurs de nos sites… Ce sera aussi réécrire  
notre charte informatique.

2. La sécurisation
Sans reprendre dans le détail et la technique tout ce  
qui a été développé par la DSI, nous devons garantir une 
plus grande sécurité de notre réseau, et surtout permettre 
un retour à la normale (Plan de Reprise d’Activité) le plus 
rapidement possible en cas de problème technique  
ou d‘attaque informatique. Une nouvelle architecture sera 
donc mise en œuvre courant 2025, avec un passage  
à la fibre dédiée lorsque c’est possible, un WIFI unique dans 
tous les établissements de l’AEDE, sans oublier la facilitation 
de l’accès à internet des usagers de nos établissements.  
En 2025 nous devrions également débuter l’écriture  
de notre Plan de Sécurité du Système d’Information (PSSI).

3. Les pistes d’économies
Il s’agit ici de choisir des solutions qui nous font gagner  
en efficacité et en sécurité, mais à un coût moindre que 
celles qu’elles remplacent. Il s’agit d’être inventifs, de 
réinterroger les contrats en cours, de poursuivre le travail 
de la DSI à réaliser de substantielles économies tant sur  
les systèmes d’information que sur la téléphonie.

Qualité & innovation
Le calendrier prévisionnel des évaluations est déjà bien 
cadré par la Direction Qualité et Innovation, jusqu’en  
2027. Un travail devra également être mené concernant  
la documentation des procédures partagées  
et la communication interne de ces procédures, notamment 
via le développement de l’utilisation d’AGEVAL. Nous 
devrons veiller également à leur application uniforme  
dans l’ensemble des ESMS de l’AEDE.
De même, dans le cadre des travaux pluriannuels,  
le déploiement des différents modules d’AIRMES (Dossier 
de l’Usager Informatisé) va se poursuivre pour les derniers 
établissements en 2025, et les services socles (dossier 
médical partagé et messagerie sécurisée de santé)  
vont commencer à être déployés.
Mais nous devrons aussi développer notre culture  
de la prévention des risques. Le cas des inondations  
de 2024 est à ce titre un très bon exemple dont nous 
devons tirer de l’expérience et développer une véritable 
culture de prévention du risque pour les usagers que  
nous accompagnons, nos établissements et nos salariés.

Travaux
En 2025 un gros effort sera réalisé pour terminer plusieurs 
chantiers en cours depuis plusieurs mois (voire des années) : 
JEV de Hautefeuille, siège, maison Marconi, Résidence  
de l’Amandier et l’EAM les Acanthes dont l’inauguration  
est prévue en 2025. En parallèle, le sujet des infiltrations  
de la Résidence des Lilas devrait également connaitre  
des avancées importantes avec le lancement des premiers 
travaux. Cela représentera un investissement important  
à la fois pour le service immobilier du siège et pour les 
établissements concernés.
Au cours de la même période, nous devrons travailler  
à la mise en œuvre des dispositions du décret tertiaire,  
ce qui nécessitera un changement de pied important pour 
notre association dans de nombreux domaines : suivi des 
consommations, électrification du parc de véhicules, modes 
de chauffage vertueux, marché alimentation…etc.
Nous expérimenterons également un logiciel de suivi  
de l’entretien et des travaux, pour le siège et le Domaine 
Emmanuel, avant de l’étendre aux autres territoires  
en cas de succès. Cet outil sera le trait d’union entre  
le siège et le territoire concernant l’ensemble des travaux  
à réaliser. Ce sera également l’occasion de réinterroger  
la répartition des rôles concernant le suivi et la réalisation 
des travaux.

Siège & territoires
Pour accompagner toutes ces orientations, il nous faudra 
développer les compétences au sein du siège, notamment 
renforcer en priorité le service immobilier et les ressources 
humaines. 
Afin de travailler efficacement nos pistes d’économies,  
il serait souhaitable de renforcer nos compétences d’une 
mission de contrôle de gestion/achat, qui puisse travailler  
à identifier nos axes de diminution des coûts et piloter  
de manière cohérente nos achats les plus importants  
en lien avec les territoires. Le renforcement de la mission 
communication serait également un plus non négligeable. 
Ces deux derniers renforts ne seront cependant possibles 
qu’avec une augmentation de notre autorisation de frais  
de siège. Nous pourrons cependant commencer ces 
missions, à plus petite échelle dès 2025, par exemple  
en identifiant nos axes d’économie principaux et en 
relançant le journal de l’association.
Il nous faudra également travailler à une meilleure synergie 
siège/territoires à travers de nouveaux modes de 
fonctionnement, voire de gouvernance. Cela passera  
par la revue des procédures existantes, leur correction 
éventuelle, la rédaction de nouvelles et surtout une 
application effective et uniforme dans l’ensemble des ESMS 
de l’AEDE.
Ces chantiers sont nombreux, vastes, mais nécessaires pour 
maintenir la qualité de l’accompagnement que nous 
apportons et même l’améliorer, et je sais pouvoir compter 
sur l’implication de tous dans ce but essentiel !

François-Xavier Debrabant
Directeur Général
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CHIFFRES CLÉS

572

211

561

104 87

179 175

Cérébrolésés

33

Troubles
du spectre
autistique

162

Poly-
handicap

61

Maladies neuro-
dégénératives

(dont Alzheimer)

33

Handicap
psychique

Déficience
intellectuelle

376
347

MESURES DE PROTECTION

Tutelle (474)

Curatelle (499)

Sauvegarde  
de justice (5)

Accompagnant social 
personnalisé (7)

Autres mesures (87)

60 %

19 %

21 %

ACCOMPAGNEMENT DES ENFANTS

Accueil de jour (54)

Hébergement (19)

Accompagnement  
en milieu ordinaire (17)

TYPE DE HANDICAP ACCOMPAGNÉ (HORS ESAT)
(SITUATION CONNUE)

FILE ACTIVE PAR TYPE D’ETABLISSEMENT ET SERVICE

Foyer d’hébergement (144)

Foyer de Vie (121)

EAM (264)

ESAT (509)

Accueil de jour (116)

SAVS (105)

SAMSAH (117)

MAS (88)

IME (73)

SESSAD (17)

RÉPARTITION DES PLACES

Établissement d’Accueil Médicalisé  
en tout ou partie
Établissement d’Accueil Non Médicalisé
Établissement et Service d’Aide  
par le Travail (ESAT)
Institut Médico-Éducatif (IME)
Maison d’Accueil Spécialisée (MAS)
Service d’accompagnement à la vie sociale 
(SAVS)
Service d’Accompagnement Médico-Social  
pour Adultes Handicapés (SAMSAH)

Accompagnement inclusif 
(SAVS et SAMSAH) (222)

Hébergement médicalisé 
(EAM, MAS, accueil 
temporaire médicalisé) 
(352)

Accompagnement par 
le travail (ESAT) (509)

Hébergement non 
médicalisé (FV, FH, 
accueil temporaire  
non médicalisé) (265)

Accueil de jour (116)

ACCOMPAGNEMENT DES ADULTES

1%

6%

7%

7%

33%

17%

8%

7%

9% 5%

18%

8%

24%
35%

15%

1%

46,5%

44%

8%

21%

19%
60%
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DIPLÔMES OBTENUS PAR DES SALARIÉS EN FORMATION

BILAN SOCIAL
RÉPARTITION DES SALARIÉS PRÉSENTS  
AU 31/12/2024 PAR TYPE DE CONTRAT

ÉVOLUTION DES EFFECTIFS CDI DEPUIS 2013

CDI (913)

CDD (50)

Contrat 
professionnalisation (6)

CUI / CAE (0)

PYRAMIDE DES ÂGES AU 31/12/2024 – CDI ANCIENNETÉ DE L’ENSEMBLE DU PERSONNEL CDI  
PAR SEXE AU 31/12/2024

94,2%

5,2%

0,6%

Hommes Femmes

12040 30 20 10 0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100 110

+ de 60 ans
56 à 60 ans
51 à 55 ans
46 à 50 ans
41 à 45 ans
36 à 40 ans
31 à 35 ans
26 à 30 ans
21 à 25 ans
- de 20 ans

40
2

112

91

71

85
101

85

95

32

2

27
31

24
24

21

21

13
7

29

20240

200

400

600

800

1000

2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

Effectif avec reconnaissance CDAPHEffectif au 31/12/N

630 640
697 690

794 800
857 872 869 877 868

913

29 32 26 23 27 25 30 32 29 24 26 34

0

50

100

150

200

250

43

131

43

166

30 20

143

67 63

207

Hommes Femmes

 Moins
d’1 an

Entre
1 et 2 ans

Entre
3 et 5 

Entre
6 et 8 ans

9 ans et +

Niveau 5 Niveau 4 Niveau 3 Niveau 2 Niveau 1
A.M.P /  

Aide soignant
Moniteur  
éducateur

Éducateur  
tech. spé.

Éducateur  
spécialisé

Moniteur  
d’atelier

Administratif :
DUT / Licence

Éducateur  
sportif

Directeur Établ.
Sociaux /

Master 1 / CAFDES
DESS /

Master 2

2020 2 1 1 1 1 - - 1 1
2021 - 4 1 - 1 - - 2 -
2022 4 3 - - 1 - - 2 2
2023 8 4 - 4 - 1 - 1 1
2024 2 2 1 3 1 1 - - 2

FORMATIONS EN COURS D’EMPLOI

Niveau 5 Niveau 4 Niveau 3 Niveau 2 Niveau 1
A.M.P /  

Aide soignant
Moniteur  
éducateur

Éducateur  
Tech. Spé.

Éducateur  
spécialisé

Moniteur  
d’atelier

Administratif :
DUT / Licence

Éducateur  
sportif

Directeur  
Établ. Sociaux /

Master 1 / CAFDES
DESS /

Master 2

2020 3 2 - 2 1 - 1 5 2
2021 3 7 - 3 2 - 1 6 -
2022 14 6 - 2 1 - - 5 3
2023 13 5 - 1 3 - - 3 3
2024 3 4 2 3 3 1 - 2 2

Base brute Montant consacré à la formation
29 975 437,78 € 625 124,92 €



Le secteur médico-social restera en tension, avec des difficultés de recrutement  
et de renouvellement des effectifs. Pour y pallier, la DRH apporte aux établissements 
et services, un ensemble de moyens pour fidéliser les collaborateurs, lutter contre 
l’absentéisme et ouvre le chantier 2025-2026 de la marque employeur.

L e nouveau directeur des Relations Humaines, 
Vincent Suire, a pris ses fonctions en sep-
tembre 2024 ; un choix personnel pour 

« donner du sens aux ressources humaines, après 
une carrière au sein de grands groupes indus-

triels et commerciaux ». Très vite, il a été 
confron té aux difficultés de recru-

tement du secteur.
La possibilité de créer des 
« postes volants » en com-
plément de l’appui d’ETTIC, 
apporterait des réponses en 

cas d’absentéisme. 
La politique de prévention, avec 

des actions de formation et d’ac-
compagnement des équipes pour les 

aider à agir face aux addictions, aux vio-
lences et aux problèmes de santé fait aussi 

partie des solutions pour lutter contre l’absen-
téisme parfois lourd dans certains établissements.
Pour fidéliser et attirer des salariés, la DRH préco-
nise de nouveaux modes de management : la dé-
finition des fonctions de chacun, la formalisation 
des process internes, l’intégration du télétravail 
– lorsqu’il est compatible avec le poste – et des 
entre tiens annuels avec son N+1. Ces derniers se-
ront mis en place dans un premier temps au siège 
en 2025 ; l’objectif est principalement de faire le 
point sur les projets à venir des collaborateurs et 
d’améliorer la gestion des plans de formation.
En complément, tous les sujets qui constituent 
la « marque employeur » seront déployés : pro-
cess d’intégration, communication, droit à la 
déconnexion, gestion des parcours profession-
nels (accord GEPP) et pratique de « vie ma vie » 
pour développer les liens entre les équipes.

D I R E C T I O N  D E S  R E L AT I O N S  H U M A I N E S

Vincent Suire
Directeur des Relations Humaines

Salon de l’emploi  
Val d’Europe

DÉPLOYER  
UN PANEL D’ACTIONS

Témoignage
Jean-Christophe Peyren, Directeur de la coopérative ETTIC Île-de-France

Fondée à l’origine par  
l’AEDE, l’Adapei 77  
et la fondation  
Ellen Poidatz, ETTIC 
Île-de-France regroupe 
désormais plus  
de 300 établis sements, 
dans le domaine  
de l’enfance et de 
l’accompagnement  
des handicaps.  
Elle permet aux 
associations de gérer 

leur personnel  
de remplacement, 
participe aux 
recrutements dans  
un cadre juridique 
sécurisé. Notre objectif 
est de contribuer aussi 
au développement des 
compétences par des 
formations. Nous 
avons un vivier de 
4 000 professionnels, 
52 qualifications et 

plus de 2 000 contrats 
de travail par mois. 
ETTIC est une vraie 
réussite, en plein 
développement, 
soutenue par la Caisse 
d’Épargne, France 
Active et l’ARS,  
qui permet de relever 
les défis de l’emploi 
dans le médico-social 
en apportant des 
solutions concrètes.
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La DRH en chiffres 
collaborateurs,  
dont 4,5 postes pour 
la gestion de la paie

8 bulletins  
de paie  
par mois 

+ 1500 offres d’emplois 
en ligne  
en moyenne 
chaque mois

70 salariés et

travailleurs en 
situation de handicap

1000 
500 
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MAINTENANCE  
ET PERFORMANCE 
ÉNERGÉTIQUE 
La Direction de l’Immobilier pilote les grands projets comme celui 
de la Résidence de l’Amandier, mais le défi de chaque jour est 
d‘accompagner la maintenance des 30 établissements et services. 

Olivier Turlin
Responsable Immobilier

D I R E C T I O N  I M M O B I L I E R

Témoignage
Olivier Turlin 

Les évolutions 
règlementaires liées  
au réchauffement 
climatique nécessitent, 
eu égard aux objectifs, 
la poursuite  
de diagnostics  
et la programmation  
de travaux pour les 
prochaines années. 
Une première vision 
stratégique se met 
d’ores et déjà en place 

pour plusieurs 
territoires concernant 
les actions à engager 
pour le décret tertiaire. 
La stratégie carbone 
reste à définir,  
elle concernera  
la quasi-totalité des 
activités de l’AEDE.  
Un accompagnement 
par un prestataire 
extérieur sera 
nécessaire. 

Un nouvel outil de pilotage
de la maintenance 
La mission première de la Direction de l’Immobilier 
est d’apporter son expertise et d’assurer la mainte-
nance générale des établissements, qui va des « pe-
tits sujets », au changement de chaufferie, au suivi 
de gros sinistres et à l’accompagnement aux visites 
règlementaires des pompiers. En 2024, la direction 
a accompagné 7 commissions de sécurité incendie 
pour lesquelles elle a obtenu des avis favorables. 
L’AEDE s’est dotée d’une nouvelle application de 
maintenance, Gammeo adaptée au secteur- 
médico-social, qui permet de déclencher des 
alertes sur la maintenance périodique des équi-
pements de sécurité, des ascenseurs, planifier et 
gérer l’historique des interventions, les échéances 
des contrats, etc.
En test sur l’année 2025 au Domaine Emmanuel, 
elle sera ensuite déployée dans les territoires en 
cas de succès. 

Les projets 

�  Accueil de jour de l’Amandier, au rez-de-chaus-
sée de l’ESAT des Muguets : études en cours 
pour un nouveau projet.

�  Construction d’un programme neuf à Saint-
Jean-Les-Deux-Jumeaux (cinq logements) : 
début des travaux en avril 2025, avec un nou-
vel architecte.

�  Solutions d’hébergement pour les personnes 
accompagnées par le SAVS de Meaux (projet 
DARIL) : projet de location de 5 studios en 
habitat diffus.

�  Extension du siège à Hautefeuille (+173 m²) : 
création d’un bureau open space pour le ser-
vice paie, quatre bureaux pour le service 
comptable et deux salles à l’étage (pause et 
déjeuner). Livraison prévue à l’été 2025

�  Chaufferie centrale sur Hautefeuille : reprise du 
projet par une nouvelle équipe d’architectes et 
bureau d’études.
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DE L’OBLIGATION RÉGLE MENTAIRE  
À L’USAGE RÉFLÉCHI
Grâce à la Direction Qualité & Innovation, deux obligations réglementaires, l’évaluation  
externe des structures et le Dossier Usager Informatisé (DUI) ont été largement déployés. 
L’enjeu est de maintenir la dynamique ainsi créée dans les pratiques quotidiennes.

Généraliser l’utilisation du DUI 

Piloté par la direction depuis 2022, le 
déploiement du DUI a été généralisé 
cette année à tous les établisse-
ments et services. La solution choi-
sie AIRMES, conforme aux exigences 
du numérique en santé, a été finan-
cée à hauteur de 600 000 € grâce au 
programme européen ESMS.
L’accompagnement des utilisateurs 
par le chef de projet, Matthieu 
Deprez, est une des clés de la 
réussite de ce projet. Les enjeux 
pour 2024 ont été multiples :

�  consolider l’adhésion au DUI  
des professionnels de terrain,  
notamment pour construire  
le projet personnalisé  
en maintenant la dynamique  
de changement,

�  déployer l’utilisation des services 
socles : Identité Nationale de 
Santé, Dossier Médical partagé, 
Messagerie Sécurisée Santé,

�  mettre à disposition des tutos  
et guides d’utilisation.

D I R E C T I O N  Q U A L I T É  E T  I N N O VAT I O N

Témoignage
Sophie Maunier 

L’évaluation d’un 
établissement est  
à chaque fois un gros 
travail. Ce qui nous 
importe avec Ludivine 
Loze (Responsable 
qualité et gestion des 
risques), c’est d’en 
conserver le sens,  
de s’assurer qu’il  
y a un temps de 
réflexion collective 
au-delà de son  

caractère obligatoire.  
L’intérêt est de ne pas 
se limiter à répondre  
à nos obligations 
réglementaires.  
L’enjeu, et c’est  
la partie la moins 
facile, est de maintenir 
la dynamique,  
de mettre en place  
le plan d’actions pour 
réaliser concrètement 
des améliorations.

Sophie Maunier
Directrice Qualité et Innovation
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DE L’OBLIGATION RÉGLE MENTAIRE  
À L’USAGE RÉFLÉCHI

Construire la dynamique d’amélioration de la qualité

En 2023, 4 établissements et services 
avaient expérimenté l’évaluation 
selon les nouvelles modalités définies 
par la HAS : référentiel natio nal et re-
cours à des cabinets extérieurs ac-
crédités. En 2024, 11 structures 
(9 établissements et 2 services) ont 
réalisé leur évaluation.

La direction accompagne les établis-
sements dans l’appropriation de la 
nouvelle méthodologie, la gestion du 
calendrier, leur auto-évaluation en 
amont, l’identification des axes 
d’amélioration, etc. Et plus globale-
ment préparer avec les équipes l’exer-
cice très cadré de l’évaluation le jour J.

À la grande satisfaction des équipes, 
les évaluateurs ont mis en exergue 
des pratiques d’accompagnement 
remarquables.
L’objectif est de maintenir cette dyna-
mique par la mise en place d’instances 
de pilotage qualité et gestion des 
risques au sein de chaque structure.

Soutenir l’appropriation des droits

Les prérogatives du Conseil de la Vie 
Sociale ont été élargies en 2022 
concernant l’effectivité des droits des 
personnes et leur implication dans le 
fonctionnement de l’établissement. 
Depuis, la direction multiplie les ses-
sions d’information auprès des pro-
fessionnels et des usagers 
repré sentants élus pour s’assurer que 
ces droits sont reconnus et appliqués.
Le droit à avoir des visites sans auto-

risation ni contraintes d’horai res a 
été rappelé face à certaines habitu-
des qui avaient été prises.
La direction Qualité & Innovation 
anime des sessions de sensibilisation 
sur la maltraitance, qui reste un sujet 
essentiel. La cartographie des situa-
tions à risque de maltraitance est 
menée dans les établissements avec 
hébergement et devra se généraliser 
en 2025 aux ESAT et aux services.

Développer une culture de gestion de crise

Les évaluations ont mis en exergue 
des points d’amélioration comme 
la gestion de crise, dont les atten-
dus réglementaires ont été préci-
sés en 2024. La crise peut survenir 
à tout moment, une canicule, une 
épidémie dans l’établissement, 
une inondation qui empêche les 

professionnels d’accéder à l’éta-
blissement. 
Chaque établissement doit d’une 
part, rédiger son Plan Bleu et 
d’autre part, s’acculturer au risque 
en s’exerçant à la gestion de situa-
tion de crise afin d’être prêt le jour 
où elle survient.

Accompagner les travailleurs vers leur retraite 

L’AEDE s’est engagée dans la 
création de l’association « Un avenir 
après le travail Île-de-France » avec 
d’autres associations franciliennes 
en 2021. Ce dispositif vise à préparer 
le passage à la retraite des 
personnes en situation de handicap 
(ESAT, EA, milieu ordinaire) ou à la 
cessation de leur activité profes-
sionnelle afin de favoriser la conti-
nuité de leur parcours.

Dès 2022, un groupe de travail 
interne a été constitué, regroupant 
des professionnels de différents 
établissements et services (ESAT, 
SAVS / SAMSAH, foyers) et co-piloté 
par la directrice-adjointe de la 
Résidence Siméon et la Directrice 
qualité et innovation, pour struc-
turer la feuille de route.

Plusieurs enjeux sont identifiés :
�  Sensibiliser tous les 

professionnels à la préparation 
de cette étape 

�  Rendre visible la préparation  
de la retraite dans le projet 
personnalisé 

�  Rédiger des supports adaptés 
pour permettre aux personnes 
accompagnées d’être actrices  
de cette étape.
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LA SÉCURITÉ  
EST L’AFFAIRE DE TOUS
Aucun secteur n’est épargné, et même si l’association n’est pas une cible prioritaire des cyberattaques, 
il faut y être préparé et pouvoir garantir aux familles une obligation de moyens pour sécuriser  
leurs données. La DSI a mis en place en 2024 un ensemble de dispositifs et d’actions qui suivent  
les recommandations de l’Agence Nationale de la Sécurité des Systèmes d’information (ANSSI).

L a Direction de Systèmes d’Information est 
une des fonctions support cruciale pour les 
établissements et services. Elle gère l’en-

semble du parc informatique, les « machines » 
comme les serveurs, et toute la téléphonie. 

Cette fonction couvre la négociation des 
contrats prestataires, le renou vellement 

techno logique, la maintenance, 
la réso lution des problèmes 

quotidiens et la sécurité de 
l’ensemble.
L’arrivée d’un nouveau direc-
teur a permis de réaliser un 

audit complet des infra-
structures, du parc informatique 

et téléphonique et du niveau de 
protection aux cyberattaques. La 

priorité a été donné à la sécurité avec la 
vérification des filtres anti-spams et la protec-

tion des boîtes mail. L’antivirus a été modifié afin 
de profiter d’une nouvelle techno logie qui protège 
du ransomware (logiciel malveillant couplé à des 
demandes de rançons). 
Enfin, la DSI a créé un SOC (Centre d’Opération 
de Sécurité), une plateforme  indispensable pour 

superviser, administrer et surveiller les incidents 
de cybersécurité. 
L’enjeu de ce déploiement technologique est de 
sécuriser au maximum toutes les données des 
personnes accompagnées. 
Les données du Dossier Unique Informatisé sont 
hébergées sur des serveurs disposant d’un niveau 
de sécurité certifié HDS correspondant aux 
recom mandations des autorités de la santé.
La meilleure défense reste la vigilance des utilisa-
teurs, à l’ouverture d’un mail, lors de la visite d’un 
site internet ou même d’un appel téléphonique. 
La nouvelle direction mise tout sur la formation, 
la pédagogie, avec la création d’un site interne et 
la diffusion de news letters.
Pour 2025, la DSI poursuit le déploiement de son 
schéma : mise en conformité RGDP, installation de 
nouveaux serveurs, changement de la téléphonie 
dans 5 établissements.

D I R E C T I O N  D E S  S Y S T È M E S  D ’ I N F O R M AT I O N

Raphaël Digonnaux 
Directeur des Systèmes d’Information

Témoignage
Raphaël Digonnaux 

J’ai une vision globale  
de l’architecture des 
systèmes d’information 
grâce à des expériences 
professionnelles variées,  
à la DSI d’agglo-
mérations urbaines,  
où l’on travaille sur  
des technologies très 
puissantes, et pour  
une association 
médico-sociale où les 

problématiques sont 
plus sur le terrain.
Je n’ai pas pu résister  
à l’offre de poste  
de l’AEDE, car je suis 
très attaché au médico- 
social, au monde 
associatif et à ses 
valeurs. À mon arrivée 
en avril 2024, j’ai 
commencé par faire un 
audit pour comprendre 

l’imbrication ; j’ai visité  
des établissements.  
Cela m’a permis d’établir 
un schéma directeur  
de 250 lignes ! La 
sécurité est vraiment 
une priorité qui passe 
par la formation de 
chacun. Mon rôle est 
stratégique et je fais  
en sorte d’être disponible 
pour les utilisateurs. 

En 2024, la DSI a géré :

postes PC
400

lignes et téléphones 
portables

300
serveurs
80

ordinateurs 
portables

250

L’informatique  
au CAj  
de Guignes
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LA SÉCURITÉ  
EST L’AFFAIRE DE TOUS

PERFORMER   
À TOUS LES NIVEAUX 
Face à l’évolution de l’offre médico-sociale et des obligations qui nous lient à nos 
autorités de tarification, la Direction Administrative et Financière a accéléré l’organisation 
comptable dans le but de fournir les moyens d’un accompagnement de qualité, grâce 
notamment à des procédures et des pratiques harmonisées.

Sylvie Capelli
Directrice 
Administrative  
et Financière

D I R E C T I O N  A D M I N I S T R AT I V E  E T  F I N A N C I E R E

Outre la centralisation de la trésorerie 
et des contrats cadres (assureurs, 
sociétés de restauration, énergies, 
centrale d’achat…), la Direction 
super vise les compatibilités des dif-

férents établissements et services. Elle donne le 
calendrier afin que les différentes échéances 
régle mentaires soient respectées (comptes an-
nuels, État Réalisé des Recettes et Dépenses, État 
Prévisionnel des Recettes et Dépenses, etc.).
La Direction assure la consolidation, le contrôle, 
la validation des comptes dont l’objectif est de 
fournir des budgets sincères et véritables aux 
finan ceurs ; les suivre et les respecter.
Les cheffes de bureaux et comptables s’appuient sur 
le soutien technique de la Direction, qui les forme 
aussi aux spécificités comptables du médico-social 
et les alerte sur les nouvelles réglementations.
Afin d’améliorer l’harmonisation des procédures 
et de déployer une stratégie financière globale, 

les équipes ont été regroupées au sein d’un pôle 
comptable dans chaque territoire. 
L’objectif est d’aider les territoires à trouver des 
sources d’économies et de financement pour de 
nouveaux projets. Une réflexion va être menée 
pour développer notre vision mutualisée en 
termes de dépenses de fonctionnement et d’in-
vestissements (parc automobile, outil de produc-
tion des ESAT, équipement des structures…).
Les modules proposés par l’outil Exabanque 
vont être déployés pour permettre à la direction 
d’assu rer un prévisionnel et une gestion conso-
lidée plus fine. 
Avec une équipe siège de 5 personnes, et le pour-
voi de l’ensemble des postes de chefs de bureau 
et comptables sur les territoires, la mise en place 
de l’outil de dématérialisation des factures va être 
faite d’ici la fin de l’année. Cela va modifier, amé-
liorer et sécuriser notre process d’achats et per-
mettre un meilleur contrôle de nos dépenses.

Témoignage
Sylvie Capelli 

Je suis arrivée il y a 
20 ans à l’AEDE comme 
comptable et je suis 
montée régulièrement 
en compétences. C’est 
un gage de stabilité 
pour nos financeurs 
avec lesquels j’ai 
développé une vraie 
relation de confiance 
sincère et transparente. 
En termes d’organisation,  
le regroupement 
géographique en pôle 
comptable est un vrai 
choix stratégique  
de ma part. J’avais 
remarqué ce besoin 
d’échange et de 
partage qui se faisait 
naturellement lors des 

réunions de travail. 
Cette proximité est 
précieuse, il permet 
une transmission des 
procédures, un soutien 
technique et humain, 
une harmonisation  
de nos pratiques  
afin d’être toujours  
plus efficients. 
Même si nous  
ne sommes pas  
en accompagnement 
de proximité des 
personnes en situation 
de handicap, notre 
action fait partie d’un 
tout. Les enjeux à venir 
d’un point de vue 
financier sont un défi  
à relever. 
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Service  
des Sports

Témoignage
Gaëtan, travailleur de l’ESAT du Domaine 
Emmanuel depuis 20 ans

J’ai été volontaire 
(bénévole) à Paris 2024 
pour les épreuves 
d’aviron à Vaires-Torcy.  
Ça été super, super, 
super ! Une expérience 
mémorable.  
J’ai dû ambiancer 
6 000 personnes sans 
porte-voix et j’ai pu 
prendre des photos  
avec les médaillés.  

Cela m’a tellement plu 
que j’ai continué  
à être volontaire sur 
différents événements 
sportifs et j’ai rejoint 
l’association « Tous 
volontaires » créée  
à la suite des JO. 
J’espère être le délégué 
pour le 77 et j’ai  
postulé pour les JO 
d’hiver à Milan.

Service des Sports 
5 route de Pézarches  77515 Hautefeuille 

sporttoibien@aede.fr

L a préparation des Jeux Olympiques et Paralympiques  
Paris 2024 a mobilisé de nombreux sportifs et bénévoles. 
L’engouement extraordinaire du public et la réussite  
de cet événement national étaient au rendez-vous ! 

Laurent Dubord • adjoint au Sport 
Bruno Hennebelle • chargé de mission Sport

10 700 20 8030 9040 50 60

Karaté 6

Badminton 5

Athlétisme 1

Randonnée pédestre 1

Tennis 17

Danse 60

VTT 14

Football à 7 36

Natation 40

Basket-Ball 59

Pétanque 40

Activités Motrices 33

Tennis de table 64

RÉPARTITION DU NOMBRE DE PERSONNES INSCRITES PAR ACTIVITÉ SPORTIVE

LES SPORTS PRATIQUÉS À L’AEDE  

Tir à l’Arc 8

Pendant les Jeux Olympiques et Paralympiques, l’AEDE 
avait des représentants sur tous les fronts, aussi bien en 
tant que bénévoles qu’au départ des compétitions. Une 

belle représentation grâce à 5 volontaires, usagers de l’AEDE, 
présents aux jeux paralympiques sur la base nautique de 
Vaires-Torcy pour les épreuves d’aviron et de canoë. Ils ont été 
exemplaires sur l’accueil des spectateurs lors de l’événement. 
Charles-Antoine Kouakou, médaille d’or aux précédents JOP a 
participé à la finale du 400 mètres encouragé par tous. Cepen-
dant, « il m’a manqué du jus dans la dernière ligne droite » ; et 
Charles- Antoine a fait une contreperformance qu’il espère bien 
rattraper aux prochains JO à Los Angeles.
Le tennis de table est une activité toujours autant appréciée. 
Émilie Cailleaux a intégré le pôle France Tennis de table Adapté 
pour les T21. La danse est une activité en forte croissance, au-delà 
de ses bénéfices tout au long de l’année, elle permet de monter 
des spectacles dans les différents établissements de l’AEDE. 
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Aumônerie

Au revoir
La démission de Frère Marc pour 
des raisons de santé, a laissé 
l’équipe d’une vingtaine de béné-
voles, « sous le choc », sa personna-
lité douce et brillante a marqué 
profondément les 16 années pen-
dant lesquelles il a animé l’aumône-
rie et apporté son soutien à tous.
L’équipe tient à souligner son écoute 
des résidents, sa capacité à les éle-
ver, l’attention qu’il portait à tous, 
ainsi qu’aux professionnels et aux 
directeurs, avec qui il avait tissé des 
liens sur le long terme. Il savait réu-
nir les bénévoles, en dépit de leurs 
sensibilités spirituelles différentes. 
Tous étaient admiratifs de sa créati-
vité dans l’élaboration des narratifs 
et l’organisation des célébrations, 
notamment lors de funérailles qui 
importaient tant aux résidents. 
Il continuera à nous inspirer et à 
nous accompagner dans notre 
mission. 
L’équipe des bénévoles

Dès l’été, un groupe de bénévoles 
a décidé d’assurer la continuité 

de l’accompagnement de l’aumône-
rie auprès des résidents, à la fois sol-
licité par des professionnels et par 
leur désir de « ne pas les abandon-
ner ». Selon leurs disponibilités, lors 
de rencontres mensuelles, ils ont 
prié, réfléchi ensemble et échangé 
sur l’organisation. Leur premier défi 
a été d’organiser la célébration de 
rentrée en septembre lors de la fête 
des 70 ans de l’AEDE. « Nous avons 
réalisé combien les dernières années 

avec Frère Marc, nous ont permis 
d’être une équipe : chacun a pu aider 
selon ses compétences pour que tout 
fonctionne » (Christine, bénévole). 
Grâce à leur engagement, les « ren-
contres de l’aumônerie » dans les 
établissements qui les ont sollicités 
ont pu être maintenues. L’équipe 
recherche toujours des bénévoles 
pour poursuivre son action.
En attendant le recrutement (en 
cours) d’un nouvel aumônier, Etienne 
coordonne les relations avec le 
Conseil d’Administration.

Témoignage
Etienne • Bénévole 
depuis 3 ans, référent 
pour la Résidence  
de l’Amandier, le Clos 
des Châtaigniers  
et le Domaine Saint Jean

J’ai réfléchi à ce qui devait 
me guider dans le choix  
de mes activités de retraité. 
Ma place était devant  
Dieu. Je me suis formé  
à l’accompagnement 
spirituel et je n’ai rejoint  
le monde médico-social 
qu’après, avec l’animation 
des rencontres du Foyer  
des Châtaigniers avec  
Frère Marc. J’aime 
particulièrement  
les entretiens individuels 
avec les résidents qui  
ne se sentent pas bien  
en groupe. Ils apprécient 
l’attention qu’on leur porte, 
on sent chez eux une 
ouverture à la relation  
qui me motive, même si  
on ne s’estime pas toujours  
à la hauteur de la tâche. 

L’ aumônerie apporte son soutien aux usagers comme aux professionnels,  
organise des groupes de prières et de partage dans tous les établissements,  
des groupes de paroles dans les ESAT et de nombreuses célébrations  
ouvertes à tous. Grâce à une vingtaine de bénévoles, elle accompagne  
chaque étape de la vie, de la maladie et du deuil.
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Les équipes du FAM ont mis l’accent sur les divertissements 
et la convivialité sur l’année 2024. Plusieurs sorties attractives 
ont été réalisées : à Disneyland, au Parc  Astérix, en bateau 
suivi d’un dîner plage, à un dîner spectacle à la Bodega, au 
festival des Cerfs-Volants à Berck Plage ainsi que des visites 
culturelles à La Hottée du Diable et au Domaine de Jean-
Claude Brialy. 
Les équipes de l’EANM ont œuvré à l’évaluation de l’établis-
sement avec enthousiasme. Les évaluateurs ont souligné la 
qualité du travail d’accompagnement proposé aux résidents 
et à leur environnement ainsi que l’investissement et le pro-
fessionnalisme de l’équipe.

Les projets 2025  
pour le territoire 
�  Reconstruire nos dynamiques 

d’équipes pluridisciplinaires 
�  Assurer le renforcement  

de l’équipe dans une période  
de difficulté de recrutement

�  Finaliser la réécriture  
et l’adaptation des outils  
de la loi 2002 et leur approbation

�  Organiser des évènements 
sportifs et culturels de cohésion 
communs aux résidents  
et aux professionnels

�  Anticiper les orientations  
sur la transformation des ESAT

�  Poursuivre l’organisation  
de séjours et de transferts

TERRITOIRE D’

Hautefeuille Val d’Europe

Lieux de vie du Domaine Emmanuel 

7 route de Pézarches 
77515 Hautefeuille 
Tél. : 01 64 75 66 50 

domaineemmanuel@aede.fr 
Établissement d’Accueil  

Non Médicalisé de 85 places 
Établissement d’Accueil  
Médicalisé de 20 places  
dont 5 en accueil de jour 

53 salariés 
Directrice Adjointe : 
Myriam Lamghitnia

Notre engagement  
est de construire  
tous ensemble,  
une société inclusive 

où les résidents et travailleurs 
demeurent acteurs  
de leur projet de vie, avec  
un accompagnement adapté  
qui favorise la capacité  
de choisir et d’agir.
La diversité de nos actions 
permet de créer un réseau 
exceptionnel. Nous devons  
donc reconnaitre les défis  
à venir et notre objectif  
est de les anticiper afin 
de construire des projets 
collaboratifs en faveur 
des personnes que nous 
accompagnons.
Le développement  
de nouvelles compétences  
est un défi qui doit être  
relevé pour maintenir  
nos engagements en 2025.

Johanna Antoinette 
Directrice Territoriale

Visite en bateau
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ESAT du Domaine Emmanuel
L’ESAT a organisé une sortie pour tout le service 
Jardins Espaces Verts, au Salon Vert dans le parc 
du château de Baville à Saint-Chéron (91).
Le Salon Vert est le salon de référence réunissant 
tous les professionnels de la création, de l’amé-
nagement, de l’entretien des espaces verts. Sur 
15 hectares, plus de 600 marques présentent, 
dans les conditions réelles d’utilisation, une vaste 

gamme de végétaux, de matériels de création, de 
décoration et de transport.
Une belle occasion pour remercier les équipes, 
travailleurs et moniteurs, pour le travail effectué 
pendant l’année. Ils ont partagé une journée dif-
férente, sympathique hors du contexte quotidien 
et découvert toutes les nouveautés, en matériel et 
dans les méthodes de travail. 

Les Ateliers Brilane
Dans le cadre de la dynamique écologique mise en 
place par l’ESAT du Domaine Emmanuel, l’atelier 
couture de Brilane a créé 1 000 serviettes réutili-
sables en fibre de bambou, destinées à la restaura-
tion scolaire des écoles maternelles de la 
Ferté-sous-Jouarre, afin de réduire le gaspillage des 
serviettes jetables. L’atelier a également confec-
tionné des draps de couchage pour la crèche. 

ESAT du Val d’Europe
L’ESAT a travaillé avec plusieurs sociétés et services de grandes enseignes 
nationales pour accueillir des travailleurs en situation de handicap dans leurs 
équipes. Ces missions variées, telles que la réparation de chariots ou le condi-
tionnement, ont représenté 4 042 heures. Parallèlement, d’autres entreprises 
ont contribué à l’autonomie des travailleurs en leur confiant des tâches 
comme l’entretien des voiries ou la logistique, pour un total de 5 838 heures. 
Ces partenariats qui contribuent à l’inclusion des travailleurs, devraient se 
poursuivre en 2025.

Directeur ESAT multisites : Patrice Buisson 
Directeur-Adjoint ESAT multisites : Yannick Piquet

ESAT du Domaine Emmanuel  
154 places  30 salariés  7 route de Pézarches  77515 Hautefeuille 

Tél. : 01 64 75 66 50  esatdomaineemmanuel@aede.fr

ESAT du Val d’Europe  
110 places  21 salariés  19 bd des Artisans  77700 Bailly-Romainvilliers 

Tél. : 01 60 42 71 50  esatduvaldeurope@aede.fr

Domaine du Saule
Grâce à l’arrivée de nouveaux professionnels et la mise en place 
de l’équipe de direction, l’établissement a été stabilisé. L’évaluation 
a mis en valeur le travail réalisé auprès des personnes accueillies. 
Elle va permettre également de requestionner les pratiques au 
regard des attentes de l’HAS tout au long de l’année 2025.
Plusieurs actions culturelles et citoyennes ont été menées., dont 
un partenariat avec la police municipale de Serris, mené par une 
éducatrice coordinatrice : « ce partenariat repose sur des valeurs 
partagées et un engagement commun à offrir un cadre sécurisé, 
bienveillant et des re-
pères encadrants ». 
Cette collaboration 
basée sur la complé-
mentarité des compé-
tences a fait l’objet 
d’une sensibilisation de 
la police municipale, 
relayée dans le maga-
zine de la commune.

Projets 2025 
�  Relancer les séjours 

type « transferts »
�  Mettre à jour  

les documents  
règlementaires

26 route de Meaux  77700 Serris 
Tél. : 01 60 42 42 70 

domainedusaule@aede.fr 
Foyer d’hébergement de 50 places 

Centre d’Activités  
occupationnelles de 25 places 

Service d’Accompagnement à la Vie 
Sociale de 10 places  44 salariés 

Directrice Adjointe : Nelly Antonio

Projets 2025 
�  Redimensionner  

les sacs de linge sale  
de la Résidence des  
Lilas pour faciliter  
leur manipulation par  
les agents de service.

�  Créer des pantalons  
adaptés à la morphologie  
des travailleurs de l’atelier 
blanchisserie afin  
d’améliorer leur confort.

�  Offrir une seconde vie  
aux vestes de travail  
destinées à être jetées,  
en personnalisant  
les poches et les cols.

Témoignage
Alexis, résident au foyer

Je suis arrivé au DE en 2023,  
à la Colombière, puis aux 
Peupliers. J’aime bien les repas 
pris ensemble, participer  
aux courses et aux sorties.  
Les éducateurs m’apportent de 
l’aide pour avoir un logement 
seul plus tard. J’ai encore besoin 
d’aide pour élaborer une recette  
et la réaliser. L’éducatrice est 
avec moi quand je cuisine.  
Ma chambre est aménagée 
comme je veux. On est libre 
d’aller et venir dans le DE,  
et ça me convient. L’équipe 
m’écoute quand j’ai des 
problèmes, je me sens aidé  
et soutenu. 
Je suis bien au DE, même  
si dans mon projet person nalisé, 
j’ai envie de découvrir  
un autre ESAT et un autre  
foyer d’hébergement.
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TERRITOIRE DE

Coulommiers

Témoignage
Alison Hay, ostéopathe DE 
Résidence des Oliviers

Je propose tous les mardis 
après-midi une prise  
en charge en ostéopathie. 
Le but des séances 
(50 minutes) est d’apporter  
aux résidents du mieux-être 
sur le plan musculaire  
et articulaire. Pour  
les résidents présentant  
des troubles digestifs, 
l’ostéopathie viscérale  
a un intérêt, parallèlement 
au traitement allopathique.  
Cette prise en charge est 
complémentaire des suivis  
en kinésithérapie,  
en psycho motricité  
ou de la balnéothérapie.
Je suis particulièrement 
ravie de pouvoir prodiguer 
des soins à des personnes 
en situation de handicap 
car j’ai toujours eu cette 
volonté d’apporter  
du mieux-être à des 
personnes bien souvent 
délaissées des systèmes  
de soins « standards ».  
Je suis heureuse de 
travailler avec des équipes 
totalement bienveillantes  
et soucieuses du confort  
des résidents. »

Résidence des Oliviers
L’établissement a connu quelques nouveautés en 
2024. Le départ à la retraite de Maryline Bour-
dette, directrice adjointe, que nous remercions 
pour son implication hors norme et l’arrivée de 
Ricardo Edouard sur le poste de direction. 
Nous avons mis en place le « temps des aidants », 
moment réservé aux familles pour aborder des 
sujets particuliers, animé par la psychologue et 
une animatrice. 
Le comité éthique a débuté ses premières réunions 
et définit ses modalités de fonctionnement. 
Le démarrage d’AIRMES, dossier unique informa-
tisé, au mois de juin, a été un temps fort, de dé-
couverte, de formation et lancement du logiciel. 
Les documents réglementaires (projet d’établis-
sement, livret d’accueil, règlement de fonction-
nement et contrat de séjour) ont été réactualisés 
et transmis à notre autorité de tutelle dans le 
cadre de la visite de conformité.
La Résidence a reçu son nouvel arrêté d’autorisa-
tion en mode Plateforme de Services Coordonnés 

toutes modalités d’accueil avec une extension de 
3 places. Ce projet sera déployé en 2025. 
Nous n’oublions pas tout ce qui fait notre quoti-
dien c’est-à-dire l’accompagnement des résidents 
qui reste le cœur de notre métier, grâce à l’enga-
gement des collaborateurs.

Projets 2025 
�  Mise en place de la plateforme de services 

coordonnés en lien avec l’ARS
� Autoévaluation de l’établissement
� Révision des procédures et protocoles
�  Renouvellement des membres du Conseil  

de la Vie Sociale

53 rue du Général Leclerc  77120 Coulommiers 
Tél. : 01 64 75 55 00  residencedesoliviers@aede.fr 

Maison d’accueil spécialisée de 48 places,  
toutes modalités d’accueil  73 salariés 

Directeur Adjoint : Ricardo Edouard

Avec une direction de territoire moins présente,  
du fait de ses engagements au niveau du siège  
de l’AEDE, je tiens à remercier tous les professionnels  
pour leur engagement sans faille pour et auprès  

des résidents et des usagers des établissements et service. 
Ils ont relevé les défis du quotidien, su prendre en compte 
l’évolution du secteur et avancer sur les thématiques d’actualité 
(plateforme de services coordonnés, inclusion…) et les dossiers  
en cours (projet d’établissement, évaluation externe…). 
Nous allons poursuivre dans ce contexte de transition  
et ce dynamisme en 2025.

Philippe Goldschmidt • Directeur Territorial 

Le Noël  
de l’établissement
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L’établissement poursuit la forma-
tion des professionnels pour amé-
liorer la compréhension des besoins 
des résidents présentant des 
troubles du spectre de l’autisme. 
Une vingtaine de professionnels a 
été formée à la méthode TEACCH. 
Cette méthode démarre par une 
évaluation individualisée pour iden-
tifier les compétences émergentes 
de chaque personne, puis propose 
une structuration de l’environne-
ment pour faciliter les apprentis-
sages. L’é la bo ration d’un programme 
d’enseignement personnalisé per-
met de tenir compte du niveau de 
dévelop pement et de s’adapter aux 
besoins spécifiques de chacun. 

La Communication Alternative 
s’étoffe, 12 professionnels ont été 
formés au MAKATON, en complé-
ment du PECS et de la LSF. 
Enfin, dans la continuité des temps 
dédiés aux familles, la formation 
annu elle « gestion des troubles 
aigus du comportement » a pu être 
proposée à 6 familles pour les aider 
à vivre différemment les retours au 
domicile de leur enfant. 

Projets 2025 
�  Supervision TEACCH
�  Nouvelle formation référent 

hygiène bucco-dentaire
�  Arrivée d’un médecin 

coordinateur via la télémédecine

SAMSAH du Grand Morin
Le projet déposé en 2019 portant sur l’autorisation d’extension de la capacité 
de 25 à 35 places, par la création de 10 places de SAVS a été validé. Nous 
réactualisons les outils de la loi 2002-2 et préparerons la visite de conformité.
Alors que l’équipe est stable depuis de nombreuses années, deux profession-
nels ont quitté leurs fonctions en 2024, deux nouveaux salariés ont donc intégré 
le service avec succès grâce à la disponibilité et la bienveillance de chacun.
Les groupes d’expression semblent être une instance de participation adap-
tée aux personnes accompagnées. En effet, chaque séance affiche un taux 
de participation de 70 % à 80 %. Ces temps d’informations et d’échanges 
favorisent la capacité d’autodétermination des personnes accompagnées.

Projets 2025 
�  Visite de conformité, 
�  Déployer le SAVS en intégrant  

un nouveau professionnel  
et en procédant à l’admission 
progressive des 10  
à 15 nouvelles personnes.

Résidence Siméon
L’année a été marquée par le bon déroulement 
de l’Évaluation Externe selon le référentiel HAS. 
Avec le soutien du service Qualité et Innovation du 
siège, les résidents et de nombreux professionnels 
ont été impliqués dans la démarche d’autoévalua-
tion entre novembre 2023 et septembre 2024.
Les évaluateurs ont mis en exergue des axes forts 
comme le cadre de vie respectueux, la sérénité 
des lieux ou encore la satisfaction exprimée par 
les personnes accompagnées.
Un comité mixte « Bientraitance » a été mis en place 
et une charte en FALC est en cours de réalisation.

Projets 2025 
�  La mise en œuvre des actions correctives 

issues de l’Évaluation Externe
�  Soutenir les démarches de réorientation des 

résidents relevant d’un accompagnement EHPAD

Résidence des Lilas 

Témoignage
Théo, éducateur spécialisé au SAMSAH  
du Grand Morin

« Le métier d’éducateur 
spécialisé est 
d’accompagner l’autre 
dans sa singularité,  
en tenant compte  
de ses capacités,  
de son histoire, de ses 
besoins et en lui 
permettant d’être 
acteur de son projet  
de vie. C’est un métier 
de l’humain, mêlant 
empathie et remise  
en question.
C’est un métier  
de passion pour moi, 
tant sur un plan 
théorique que dans  

la pratique, à ajuster  
à chaque moment.  
Les nombreux ouvrages 
que j’ai lus me donnent 
envie de poursuivre  
mes formations  
afin d’être le plus 
efficace possible.
Faisant partie de  
la nouvelle génération, 
j’ai à cœur de faire 
évoluer les réflexions 
sur l’accompagnement 
des personnes en 
situation de handicap 
vivant en institutions  
ou hors des murs. »

7 rue du Moulin des Prés  77120 Coulommiers  Tél. : 01 64 75 84 41 
samsahdugrandmorin@aede.fr  Service d’Accompagnement Médico-Social  

pour Adultes Handicapés de 25 places  Service d’Accompagnement  
à la Vie Sociale de 10 places  10 salariés  Directrice Adjointe : Françoise Rolf

12/14 avenue Gastellier  77120 Coulommiers 
Tél. : 01 64 75 84 30  residencesimeon@aede.fr 
Établissement d’accueil médicalisé (en partie)  

de 40 places dont 4 places d’accueil de jour non  
médicalisées et 16 places en foyer de vie  38 salariés 

Directrice Adjointe : Françoise Rolf

15 rue du Pré Meunier 77120 Coulommiers 
Tél. : 01 64 65 81 60   Établissement d’Accueil Médicalisé  

de 40 places  76 salariés  Directrice Adjointe : Delphine Dervin

Communication 
alternative  
à la Résidence  
des Lilas



26    RAPPORT ANNUEL 2024 • AEDE

Résidence des Roseaux
L’année a permis le déploiement de plusieurs axes 
de notre plan d’actions, notamment sur la valori-
sation de la place des personnes accompagnées : 

�  Actions de pair-aidance de deux résidents  
– en partage d’expériences avec des jeunes  
de l’établissement public médico-social 
« EMPS du Provinois » et des résidents  
du foyer de vie les Tournesols (Adapei 
77) – dans le cadre de notre atelier ferme  
et de la mise à disposition de notre parc 
(terrain d’apprentissages à l’activité  
espaces verts) ;

�  Organisation d’une brocante ouverte  
au public au sein de la Résidence ;

�  Vente des créations des personnes 
accompagnées et des produits du terroir  
des ESAT de l’AEDE, au Marché de Noël  
de Chenoise.

L’année a été marquée par : un partenariat élargi 
et une implication forte au sein du Projet Territo-
rial de Santé Mentale (PTSM Est) ; l’intervention 
des résidents au forum des métiers du prendre 
soin, pour expliquer et promouvoir les métiers 
qui les accompagnent au quotidien. 

Projets 2025 Poursuivre le déploiement de 
notre plan d’actions et la réécriture de notre 
projetd’établissement.

4 rue du Chêne  77390 Guignes 
Tél. : 01 64 51 37 40 

residenceduchene@aede.fr 
Établissement d’Accueil Médicalisé  

et FV de 37 places  Centre d’Accueil  
de Jour de 25 places  59 salariés 

Directeur : David Peterschmitt  

Résidence 
du Chêne

Les groupes de travail mis en place 
avec les professionnels, les per-
sonnes accompagnées et les familles 
ont permis de préparer sereinement 
l’évaluation HAS, réalisée en octobre. 
Les évaluateurs ont souligné des pra-
tiques professionnelles remarquables 
quant au respect de la liberté d’aller 
et venir des usagers, du droit à 
l’image, à la mise en œuvre de la 
stratégie de gestion du risque médi-
camenteux, etc. Plusieurs actions 
inclusives, menées conjointement 
avec la ville de Guignes, ont mis en 
valeur l’engagement citoyen et soli-
daire des personnes accompagnées : 
distribution de la revue communale, 
rencontre avec les seniors et distri-
bution du muguet. 

Projets 2025 L’organisation de la 
journée portes ouvertes, la participa-
tion aux forums des métiers, l’inscrip-
tion de l’établissement dans une 
démarche Qualité de Vie et des 
Conditions de Travail, etc. sont au-
tant d’initiatives en cours pour valo-
riser le secteur médico- social et la 
connaissance de nos métiers.

TERRITOIRE DE

Melun

Je remercie chaleureusement les professionnels engagés  
auprès des personnes accueillies, dans un contexte de fortes 
tensions en matière de ressources humaines, financières  
et réglementaires. Plus que jamais, mobilisons nos forces  

pour réinterroger, sécuriser et valoriser nos pratiques 
professionnelles. 2025 doit être une étape vers un accompagnement 
toujours plus inclusif, bienveillant et reconnu. 
Les projets d’ores et déjà engagés par notre territoire s’inscrivent 
pleinement dans ces perspectives : le projet culturel et musical  
(en collaboration avec d’autres établissements et partenaires), 
l’organisation de nos journées portes ouvertes pour la découverte  
de nos métiers. Nos objectifs pour 2025 visent à satisfaire l’ensemble  
des critères impératifs définis par la Haute Autorité de Santé ;  
à déployer le questionnaire bientraitance, initié en interCVS  
de territoire et à intégrer le questionnement éthique, comme  
enjeu partagé et fondement de nos pratiques professionnelles.

Karima Berria-Mohamed • Directrice Territoriale

4 bis rue de la Croix  77160 Chenoise 
Tél. : 01 64 00 98 20  residencedesroseaux@aede.fr 

Établissement d’Accueil Médicalisé de 42 places dont  
4 places d’accueil temporaire et 8 d’accueil de jour  

+ 7 places d’accompagnement à domicile  
via le Dispositif fragilité 

42 salariés  Directrice Adjointe : Camille Gala
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67 rue de Paris 
77220 Tournan-en-Brie 

Tél. : 01 64 84 52 50  
samsahdelyerres@aede.fr 

Service  
d’Accompagnement  
Médico-Social pour 
Adultes Handicapés  

de 40 places  16 salariés 
Directeur :  

David Peterschmitt 

3 rue du Grenier à Blé  77240 Cesson 
Tél. : 01 64 10 40 20  residencelechemin@aede.fr 

Établissement d’Accueil Médicalisé de 42 places  Accueil de jour  
de 8 places 81 salariés  Directrice Adjointe : Sabah Gacem

Les équipes ont admirablement 
mené l’évaluation externe de la Ré-
sidence, particulièrement sur les 
critères d’accueil, d’accompagne-
ment et de respect des droits des 
personnes, dans un contexte relati-
vement important d’absentéisme 
des professionnels. 
Les mouvements fréquents des per-
sonnels n’ont pas facilité le déploie-
ment de l’intégralité de notre plan 
d’actions. L’arrivée en juillet d’un 
adjoint de direction et en mars 2025 
d’une infirmière coordinatrice favo-
risera la dynamique de travail et 

l’accompagnement des profession-
nels vers de nouvelles pratiques. 
L’année a notamment été marquée 
par le décès de plusieurs résidents, 
fragilisés par leur pathologie. 

Projets 2025 
�  Co-réviser notre projet 

d’établissement en y intégrant 
toutes les dimensions 
stratégiques identifiées lors  
de notre évaluation interne. 

�  Soutenir les équipes dans 
l’appréhension de l’évolution  
de l’offre de services.

SAMSAH de l’Yerres
Au-delà du partage des savoirs, la participation des salariés du 
SAMSAH aux formations du territoire, ont contribué à la dyna-
mique des équipes et à l’amélioration continue des pratiques 
professionnelles. 
Un « chantier jeunes » réalisé, en collaboration avec la mairie 
de Tournan-en-Brie, pour des travaux de peinture au sein de 
nos locaux, a renforcé l’ouverture de notre service sur l’exté-
rieur et sur le handicap.

Projets 2025 La poursuite collégiale (professionnels et per-
sonnes accompagnées) de notre auto-évaluation, reste une 
priorité pour répondre à l’ensemble des critères et anticiper 
nos axes d’amélioration.

Résidence le Chemin

Témoignages
Le CAJ l’Orée du Chêne a été  
le lieu d’une belle expérience 
collaborative où chacun  
a contribué à l’accomplissement 
des autres.

Sabrina, en quête d’autonomie  
a suscité l’inventivité des 
professionnels et des usagers du CAJ. 
L’atelier informatique qui avait 
initialement conçu un porte-couverts 
intégré à son fauteuil roulant, a créé 
un prototype en 3D. Ce nouveau 
support, amovible et adapté à son 
fauteuil lui permet désormais de 
débarrasser seule son plateau repas, 
sans aide extérieure ; ce qui ne lui 
était pas possible auparavant.  
Cette création inédite et non 
commercialisée a révolutionné  
le quotidien de Sabrina.  
« Cela m’a changé la vie ! J’ai fait 
partie du projet à toutes les étapes ! 
Mes parents sont très contents  
pour moi ». (Sabrina, bénéficiaire  
de l’accueil de jour)

Christophe, éducateur spécialisé 
responsable de l’atelier informatique, 
a coordonné l’ensemble de ce projet : 
« Sabrina a un trouble de motricité 
fine. Il s’agissait de concevoir  
un dispositif lui permettant de 
manœuvrer son fauteuil tout  
en transportant son plateau-repas. 
Sabrina a pu définir et choisir son 
emplacement précis. Après en avoir 
discuté avec elle, j’ai réalisé plusieurs 
plans avant de confier le projet  
à Maxime ». 

Maxime, qui connait bien Sabrina 
depuis son arrivée au CAJ en 2015,  
a réalisé les dessins sur un logiciel 3D 
qui calcule le découpage de la pièce 
avant de l’imprimer. « C’est long  
à dessiner, mais j’ai envie qu’on parle 
de ce travail car c’est valorisant ». 
(Maxime, bénéficiaire de l’accueil  
de jour) 

Christophe : « Je suis très heureux  
de cette création, de la demande  
de Sabrina et que ce soit un de ses 

camarades qui la réalise. C’est cela 
pour moi l’apprentissage, apporter  
de l’innovation, travailler dans la 
confiance, avec des résultats concrets. 
L’étape prochaine sera d’apprendre  
à Maxime et aux autres usagers  
à réaliser eux-mêmes les plans ».

Karima, Directrice du Territoire,  
les félicite pour cette ingéniosité : 
« Nous sommes au cœur de notre 
métier : accompagner la créativité  
et développer l’autonomie des 
personnes, dans un esprit qui nous  
est cher, la solidarité ! »
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TERRITOIRE DE

Meaux

Témoignage
Florence Carrette 
secrétaire de Direction 
Domaine Saint Jean

Mon métier a du sens  
car je travaille avec 
l’humain. Je travaillais 
auparavant dans  
le domaine commercial  
et c’était très différent. 
Quand les personnes 
accompagnées viennent  
au secrétariat, elles trouvent 
un espace d’écoute  
et peuvent se sentir 
rassurés, plus apaisés.  
En travaillant dans  
le médico-social, on porte 
un regard différent sur  
le handicap, un regard  
plus empathique.  
Je me sens plus à l’aise  
avec les personnes  
en situation de handicap, 
même en dehors  
du travail et je peux 
expliquer à mes proches 
l’importance de ne pas 
juger l’autre quelles que 
soient ses différences. 

Domaine Saint Jean
L’organisation des Jeux Olympiques et paralym-
piques à Paris a constitué un fil rouge tout au long 
de l’année pour encourager et soutenir la pratique 
d’activités physiques adaptées. Cela s’est traduit 
par l’organisation d’évènements sportifs et festifs 
avec la volonté de mobiliser le plus grand nombre. 
À la suite d’évènements indésirables, une action 
de sensibilisation a été organisée au bénéfice 
des personnes accompagnées autour des 
usages du numérique et des risques qui y sont 
liés. Les personnes accompagnées ont pu poser 
toutes leurs questions pour mieux appréhender 
ces risques et s’en préserver. 
Pour rendre plus accessibles toutes les commu-
nications écrites destinées aux résidents et usa-
gers, une formation à la rédaction en FALC a été 
organisée. Des résidents et usagers ont pris part 
à cette formation qui a marqué le début de tra-

vaux de réécriture en FALC du livret d’accueil et 
du règlement de fonctionnement. Ces travaux se 
poursuivront sur 2025 : les nouvelles versions se-
ront validées par des personnes accompagnées 
avant diffusion. 
2024 a également été une année de préparation 
au déploiement du DARIL. Ce dispositif prendra 
forme en 2025 et marquera le début de la trans-
formation de l’offre du Domaine Saint Jean. Les 
travaux démarreront courant 2025. 

2 rue du Bac 77660 St-Jean-les-Deux-Jumeaux 
Tél. : 01 78 71 43 10  domainesaintjean@aede.fr 

Établissement d’accueil médicalisé en tout ou partie 
de 60 places dont 10 places d’accueil de jour 

61 salariés  Directrice Adjointe : recrutement en cours

En 2024, l’ensemble des équipes du territoire a œuvré pour 
proposer un accompagnement toujours respectueux des  
choix de vie et de la dignité des personnes accueillies.  
Gérard Theurelle et moi-même remercions les équipes pour 

leur esprit d’engagement et leur contribution à la richesse des 
projets mis en œuvre. Ils défendent ainsi les valeurs associatives : 
susciter des réponses innovantes au service des parcours de vie.

Julie Hoareau • Directrice Territoriale



RAPPORT ANNUEL 2024 • AEDE    29

La Résidence a mené à bien un projet de parte-
nariat intergénérationnel avec l’école de la com-
mune pour sensibiliser au handicap à travers 
divers ateliers inclusifs. Ce projet a permis de 
créer des liens entre les résidents et les élèves, 
favorisant ainsi une meilleure compréhension et 
acceptation des différences.
L’établissement a été pilote dans la réalisation d’un 
projet culturel autour du chant, intitulé « Dans notre 
forêt ». Ce projet a rassemblé des adultes et des 
enfants en situation de handicap, une association 
de parents, ainsi que des professionnels. Le concert 
final a été un moment fort de partage et de convi-
vialité, mettant en lumière les talents de chacun et 
renforçant les liens entre les participants.
Les résidents ont participé activement à l’instal-
lation et à l’animation du Téléthon et du marché 

de Noël de la commune, démontrant ainsi leur 
engagement et leur volonté de contribuer à la vie 
de la communauté.
Ces initiatives illustrent l’importance de l’inclusion 
et de la solidarité dans le développement de pro-
jets communautaires réussis.
La Résidence des Servins a fêté ses 20 ans, célé-
brant deux décennies d’inclusion, de solidarité et 
de respect. Depuis sa création, elle offre un envi-
ronnement bienveillant où chacun peut s’épanouir 
grâce à des activités culturelles et un soutien 
constant. Cet anniversaire réaffirme notre engage-
ment à promouvoir ces valeurs essentielles.
Pour 2025, la Résidence s’inscrit dans la prépara-
tion de l’évaluation attendue début 2026 tout en 
poursuivant ses nombreux projets inclusifs et 
solidaires. 

SAVS Au Fil de l’Ourcq et STR Nord 77
Dans un souci d’évolution continue de la qualité 
de l’accompagnement, les salariés se sont formés 
au principe d’autodétermination des personnes 
accompagnées et à l’actualisation de leurs 
connaissances concernant les Recommandations 
de Bonnes Pratiques Professionnelles. 
Ils ont également bénéficié d’une sensibilisation 
aux risques routiers et à ceux liés aux substances 
psychoactives. Par le biais d’ateliers de mise en 
situ ation, les professionnels ont pu ainsi être aler-
tés et prendre du recul sur la vigilance nécessaire 

à la conduite quotidienne que demande la spéci-
ficité d’un service intervenant en milieu ouvert. 
La téléphonie des deux services a été entière-
ment rénovée, car de nombreux appels n’abou-
tissaient plus. Désormais, le fonctionnement a été 
pensé afin que tous les appels puissent être trai-
tés, soit par un système de bascule de poste , soit 
via un répondeur téléphonique. Un visiophone et 
une ouverture électronique ont été installés afin 
de diminuer le temps d’attente à la porte et sécu-
riser l’accès aux services. 

30 rue Aristide Briand  77100 Meaux  Tél. : 01 60 44 73 80  savsaufildelourcq@aede.fr 
Service d’Accompagnement à la Vie Sociale de 95 places  16 salariés 

Tiers Régulateur Nord 77  tiersregulateurnord77@aede.fr  35 places  3 salariés  
Directrice Adjointe : Corinne Gombert

Résidence des Servins

54 rue Pierre Mendès France 
77100 Nanteuil-lès-Meaux 

Tél. : 01 60 24 47 50  
residencedesservins@aede.fr 

Établissement d’accueil médicalisé  
en tout ou partie de 47 places  
dont 5 places d’accueil de jour 

50 salariés 
Directrice Adjointe : Élodie Grebonval

Témoignage
Soraya, accompagnée 
par le SAVS  
au Fil de l’Ourcq 

La bienveillance est  
le maître mot du SAVS  
de Meaux ! Quelle chance 
pour nous, usagers, d’avoir 
des personnes qui écoutent 
et comprennent sans  
nous juger. Au SAVS règne  
une ambiance saine  
et rassurante. Lorsque  
l’on ne croit plus en rien, 
que la vie nous pèse, vous 
malmène, ils sont présents 
pour nous aider, nous faire 
évoluer et nous redonner 
confiance en nous-même. 
Pour nous tous, le SAVS  
est précieux. 
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Résidence 
de l’Amandier 

Les premiers résidents ont ainsi été accueillis dès 
le 15 février au sein du bâtiment principal, puis la 
structure a opté pour une montée en charge pro-
gressive. Une attention particulière a été portée 
à la création de liens, à l’organisation du quoti-
dien, et à l’implication des résidents déjà installés 
dans les maisons partagées depuis 2023. 
Tout au long de l’année, l’équipe pluriprofession-
nelle a renforcé les partenariats locaux et déve-
loppé des activités favorisant le lien social, 
l’estime de soi et l’autonomie.
Cinq séjours temporaires ont été organisés pour 
répondre à des situations de rupture ou tester 
une intégration progressive. 
Porté par une démarche de réhabilitation psy-
chosociale, le projet de la Résidence de l’Aman-
dier s’inscrit résolument dans une logique de 
soutien au rétablissement et à l’inclusion.

160 avenue de la Division Leclerc  93700 Drancy 
Foyer de vie de 55 places et accueil de jour 

Directrice Adjointe : Sylvie Rabineau

TERRITOIRE DU

Bourget

En 2009, l’ESAT des Muguets a ouvert ses portes, suivi  
de près par le SAMSAH de l’Oranger, les deux établissements 
cohabitant dans le même bâtiment.
En 2024, soit 15 ans plus tard, sur la même parcelle,  

deux autres établissements ouvrent leurs portes : le 16 janvier,  
la Résidence de l’Amandier, le 1er octobre, les Acanthes, établissement 
d’accueil médicalisé. Quatre établissements cohabitent désormais  
sur un même territoire et dans un contexte de transformation  
du médico-social vers un modèle de plateforme territoriale, l’heure 
est à l’ouverture, à la coopération et au vivre-ensemble.

Le fonctionnement du territoire s’organise et les initiatives se multiplient 
pour créer du  lien : échanges d’activités entre résidents des Acanthes et 
de l’Amandier, stages de découverte ou en immersion de résidents aux 
Muguets, participation de travailleurs d’ESAT à un atelier « code de la 
route » animé par la résidence, ou encore projet artistique collaboratif avec 
un artiste grapheur. Ces croisements participent à la construction d’une 
communauté vivante, inclusive et ancrée sur son territoire.
Au-delà des murs, ce sont les habitudes, les cultures institutionnelles et les 
pratiques professionnelles qu’il s’agit d’ouvrir. Dépasser les cloisonnements 
pour penser ensemble une action commune : c’est le pari que se lancent les 
acteurs du site, convaincus que la coopération est la clé d’un accompagne-
ment plus humain, plus souple, dans une dynamique de parcours de vie.

Anne Ratel • Directrice territoriale
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L’ESAT des Muguets se trouve face 
aux défis, entre crise d’équipe et 
dyna miques collectives. Le pôle mé-
dico-social, fragilisé par les départs 
successifs de la cheffe de service, de 
la CESF et de la psychologue, n’a pas 
pu assurer la continuité de certaines 
actions en faveur de l’autonomie et 
de la montée en compétences des 
travailleurs. En cours de reconstitu-
tion, l’équipe prépare activement de 
nouveaux projets pour 2025 : forma-
tion aux savoirs de base, au code de 
la route, aux techniques d’entretien 
des espaces verts.
Plusieurs initiatives ont pu être main-
tenues : 15 travailleurs ont consolidé 
leurs acquis en lecture, écriture et 
calcul, essentiels pour l’autonomie 

quotidienne. La cafétéria, relancée à 
l’initiative des travailleurs via le CVS, 
favorise la responsabilisation autour 
de la gestion des stocks et de la vente.
Chaque semaine, un groupe vend 
sur le marché du Bourget les pro-
duits de l’AEDE, créant ainsi socia-
bilisation et visibilité pour l’ESAT. 
Une formation à la Langue des 
Signes Française a permis à 30 tra-
vailleurs d’améliorer la communica-
tion avec leurs collègues sourds et 
malentendants.
L’accès au sport reste encouragé et 
la campagne « Bien manger, bien 
bouger en ESAT », soutenue par 
l’ARS et la FFSA, a permis à 15 tra-
vailleurs de participer à leurs activi-
tés sportives.

L’EAM Les Acanthes a été créé à la demande conjointe de l’ARS 
Île-de-France et du Conseil Dépar temental de Seine-Saint-Denis 
en novembre 2024. L’objectif principal est d’accompagner les 
personnes en situation de handicap psychique dans le maintien 
ou le développement de leur auto nomie tout en respectant leur 
rythme, l’expression de leurs besoins et leurs souhaits.
L’équipe pluridisciplinaire soignante et éducative de 15 per-
sonnes propose deux modalités de prise en charge :

�  Un accueil de jour (21 places) du lundi au vendredi de 9h à 16h. 
Les personnes accompagnées développent leur autonomie et 
compétences à travers des activités éducatives socialisantes.

�  Un FAM (8 places) accueille actuellement 6 résidents néces-
sitant une présence soignante dans leur parcours d’inclu-
sion par le logement. Chaque résident est accompagné par 
l’équipe pluridisciplinaire vers une stabilisation des soins 
pour une meilleure autonomie dans la gestion de leur vie 
quotidienne.

L’évaluation du SAMSAH a été un moment fort d’échanges 
fructueux sur l’ensemble des pratiques professionnelles. Sou-
tenue et conseillée par la Directrice qualité et la Responsable 
qualité, l’équipe pluridisciplinaire a pris conscience de la qua-
lité du travail effectué au quotidien, confirmée par l’apprécia-
tion globale. 
Grâce aux accompagnements socio-éducatifs et thérapeu-
tiques, le niveau de prestations offert aux personnes suivies au 
sein du SAMSAH est optimal.
La Plateforme de l’Oranger a bénéficié de places offertes par 
le Département de Seine-Saint-Denis pour les Jeux Olym-
piques. Ce fut l’occasion pour une délégation de supporters 
dont les résidents de l’Amandier, d’encourager Charles-Antoine 
Kouakou, travailleur de l’ESAT des Muguets, lors de la finale au 
Stade de France. La soirée fut une belle réussite dont les sou-
venirs  resteront gravés dans la mémoire de chacun.
Une formation sur la « Réhabilitation psychosociale » a été ré-
alisée afin de fournir à l’équipe, les outils nécessaires pour dé-
velopper des accompagnements socio-éducatifs et 
thérapeutique innovants. 

Plateforme de l’Oranger

ESAT des Muguets EAM Les Acanthes

53 rue du Commandant Rolland  93350 Le Bourget 
Tél. : 01 49 92 16 20  samsahdeloranger@aede.fr 

Service d’Accompagnement Médico-Social pour Adultes Handicapés 
de 52 places + équipe mobile 8 places  17,5 salariés  

 Directrice Adjointe : Katia Leklou

53 rue du Commandant Rolland  93350 Le Bourget  Tél. : 01 49 34 61 20  
esatdesmuguets@aede.fr  ESAT de 145 places  30 salariés 

Directrice Adjointe : Catherine Gerbier-Faure

160 avenue de la Division Leclerc  93700 Drancy  01 49 92 16 20 
eamlesacanthes@aede.fr  EAM 8 places + 21 places d’accueil  

de jour médicalisé  Directrice Adjointe : Katia Leklou

Témoignage
Appréciation globale du rapport d’évaluation  
du 10 octobre 2024 par le Cabinet TLC

L’évaluation du SAMSAH 
s’est déroulée 
conformément au cadre 
de l’HAS. Le service 
bénéficie d’un solide 
ancrage territorial.  
Il est reconnu par les 
acteurs du territoire  
et est un réel lieu  
ressource. Cela  

se traduit par un grand 
nombre de partenariats, 
surtout au niveau  
de la santé, qui sont 
souvent consolidés  
par des conventions.  
Le service a fait  
le choix de proposer  
différents pôles 
d’accompagnement qui 

sont complémentaires. 
Les actions coordonnées 
des professionnels 
contribuent  
à la mise en place 
d’accompagnements 
adaptés aux besoins  
des personnes 
accompagnées. 
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Le Clos des Châtaigniers
Le Foyer poursuit sa dynamique au-
tour de l’inclusion sociale de ses rési-
dents. Dans ce cadre, le foyer a signé 
une convention de partenariat avec 
le CCAS (Centre Communal d’Action 
Sociale) permettant à des usagers du 
Foyer d’accéder à un logement social 
en qualité de sous-locataire du CCAS. 
Ce travail est facilité par l’accompa-
gnement proposé par les profession-
nels du Foyer, et s’inscrit dans le 
projet personnalisé de l’usager, en 
accord avec ses souhaits et avec le 
soutien de son représentant légal.

Un autre partenariat, avec le lycée 
Jean Rose de Meaux, a permis de 
sensibiliser de jeunes lycéens aux mé-
tiers du médicosocial, grâce à l’inter-
vention de plusieurs professionnels. 
Cette collaboration s’est poursuivie 
par une immersion de deux lycéens 
au Foyer durant deux semaines.

Projets 2025 
�  Finaliser le projet d’établissement
� Réaliser l’auto-évaluation qualité
�  Poursuivre la rénovation des 

salles de bains du Foyer.

2-6 rue de l’Île-de-France 
77270 Villeparisis 

Tél. : 01 64 44 74 40 
leclosdeschataigniers 

@aede.fr 
Foyer d’hébergement  

de 40 places  22 salariés 
Directrice Adjointe : 

Valérie Blanc

Je tiens à exprimer ma profonde gratitude pour l’engagement 
sans faille de l’ensemble des équipes cadres et non cadres 
tout au long de l’année écoulée. Leur mobilisation auprès des 
personnes que nous accompagnons a été exemplaire, malgré 

un rythme de travail soutenu, ponctué par les évaluations qualité, 
la transformation de l’offre ou encore les difficultés de recrutement 
que nous rencontrons. 
Grâce aux efforts de chacun, nous avons pu offrir un environnement 
bienveillant et de qualité, essentiel au bien-être de chacune des 
personnes accompagnées. Merci !

Julie Bodelet • Directrice Territoriale 

TERRITOIRE DE

Villeparisis

Deux résidents 
pour les jeux 
paralympiques

Témoignage
Fabrice, ancien résident du Foyer  
du Clos des Châtaigniers 

Je m’appelle Fabrice,  
j’ai 49 ans, j’ai trois 
enfants. Je suis arrivé 
au foyer le Clos  
des Châtaigniers  
le 16 septembre 2014.  
J’ai eu un parcours 
riche en ce sens que  
j’ai habité dans 
plusieurs maisons  
en adéquation avec  
mon projet de vie.  
Les éducateurs m’ont 
considérablement  
aidé à reprendre  
ma place de père.  
Avec eux, j’ai dû 
bénéficier de différents 

accompagnements 
pour être autonome.  
Je me suis forgé au fur 
et à mesure et j’ai 
beaucoup progressé  
au studio car j’ai pu 
apprendre à gérer  
mon budget, à faire 
mes courses seul. 
Aujourd’hui, je vis  
dans un appartement 
autonome que j’ai 
intégré depuis octobre 
2024.  
Je suis accompagné par  
les éducateurs du SAVS  
de l’Ourcq. Je me sens 
épanoui et très heureux.
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IME l’Oasis
L’année a été marquée par un re-
nouvellement important des profes-
sionnels de l’IME, dans un contexte 
de préparation à l’évaluation qualité 
qui s’est tenue au mois de no-
vembre. Le bilan positif issu de l’éva-
luation encourage à la poursuite du 
travail engagé par les profession-
nels. L’ouverture de l’UEEA (Unité 
d’Enseignement Élémentaire Au-

tisme) en septembre, est venue en-
richir la palette des prestations 
proposées par l’IME. 
Parallèlement, un travail s’amorce 
en vue de la transformation en 
plateforme de l’établissement, avec 
le soutien d’un cabinet conseil mis-
sionné pour nous accompagner 
dans l’élaboration d’un projet qui 
sera soumis à l’ARS en février 2026. 

Projets 2025 
�  Déploiement  

de l’Équipe Mobile 
d’Accompagnement 
à la Scolarité 
(EMASco)

�  Définir le plan 
d’action en vue 
d’une transformation 
en plateforme

�  Poursuivre  
le déploiement 
d’Airmes

�  Remettre à jour  
les documents 
réglementaires.

ESAT Les Ateliers de l’Ambrésis
En 2024, l’ESAT a déployé l’installation 
de postes informatiques dans les ate-
liers. Ces accès permettent de finaliser 
le déploiement du DUI (Dossier 
Unique Informatisé) à l’ensemble des 
professionnels.
La démarche d’autoévaluation, 
commencée en octobre 2023, a 
rythmé la vie de l’ESAT durant toute 

l’année. L’évaluation qualité s’est 
tenue les 21 et 22 octobre 2024 et a 
permis d’apprécier le travail 
d’accom pagnement proposé par 
l’ensemble des équipes de l’ESAT. 
Parallèlement la démarche d’accom-
pagnement des travailleurs à la RAE 
(Reconnaissance des Acquis de 
l’Expé rience) a été mise en place.

Projets 2025 
�  Révision du projet 

d’établissement
�  Ouverture sur l’extérieur  

dans le cadre  
de la feuille de route  
de la transformation.

12 rue de l’Industrie, 
77270 Villeparisis  

Tél. : 01 60 21 20 40 
esatambresis@aede.fr 

ESAT de 100 places 
20 salariés 

Directeur Adjoint :  
Gilles Rossignol

20 rue Danielle Casanova 
77290 Mitry-Mory 
Tél. : 01 64 27 67 61  
imeoasis@aede.fr 

sessadoasis@aede.fr 
Institut Médico-Éducatif 

de 47 places 
Service d’Éducation 
Spéciale et de Soins  

à Domicile de 17 places 
46 salariés 

Directrice Adjointe : 
Minerva Zenati 

Témoignage
Mathieu, éducateur spécialisé à l’IME l’Oasis

J’ai choisi de devenir 
éducateur spécialisé 
pour accompagner les 
personnes en situation 
de vulnérabilité, 
notamment les personnes 
autistes. Je souhaite 
offrir un cadre 

bienveillant pour leur 
épanouissement, en 
proposant des activités 
adaptées, comme  
le judo, la natation  
et les arts plastiques.  
Ce métier est enrichissant 
et plein de sens. 

Activité Judo  
avec l’encadrement 
de Mathieu 
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IME Mont des Oiseaux
Partenariat avec la NEF de Wissembourg 
Les équipes ont monté un partenariat avec la NEF de 
Wissem bourg, l’espace culturel et théâtre de la ville. Afin de 
bien accueillir les enfants et leur proposer des activités 
adaptées, le personnel de la médiathèque a suivi une for-
mation sur les différents handicaps, assurée par la psycho-
logue du Mont des Oiseaux. 
Le programme, élaboré en commun, propose différents 
spectacles, des séances de lecture et de cinéma, selon les 
besoins et les capacités des enfants. 
Une fois par mois, un groupe d’enfants se rend à la NEF pour 
la séance de lecture, du théâtre japonais et des jeux. 
Grace à ce partenariat, l’IME peut offrir aux enfants une ouver-
ture à la culture, des activités adaptées à leurs spécificités 
(temps, durée, matériel) et un espace de rencontre avec les 
enfants de Wissembourg. 

Création d’une nouvelle  
activité « escalade » 
Depuis la fin de l’année, les enfants de l’IME peuvent participer 
à des séances d’escalade ; une nouvelle activité créée à l’initia-
tive du président du club d’escalade de Wissembourg, de la 
cheffe de service de l’IME, Leslie Kieffer, de la psychologue 
Isabella Marengoni et d’une éducatrice, Estelle Kauth. 
La première séance s’est déroulée en janvier, avec le projet 
d’un rythme mensuel. L’objectif est de permettre aux enfants 
de développer une pratique sportive, de travailler leur motri-
cité, leur confiance en eux et envers les autres, et de faire des 
rencontres avec des personnes hors de la structure. En ré-
sumé, ce projet permet de sortir du quotidien, d’offrir un mo-
ment de plaisir et de sport !

Un certain nombre de sujets ont été traités : la réorganisation 
du service administratif, la gestion du temps de travail  
ou encore la mise en place des organisations.  
Le questionnement des pratiques dessine progressivement 

le fil rouge à suivre. C’est dans cette dynamique que se profilent 
plusieurs chantiers d’envergure (évaluation externe, coupe Sérafin-
PH, CPOM) réalisables grâce au travail de consolidation qui a été  
fait tout au long de cette année. Autant de changements atteints  
grâce à l’engagement des équipes et à leur volonté de croire  
que c’est possible ! 

Véronique Braun • Directrice des Établissements

TERRITOIRE DE

Grand Est
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102 rue de la Vallée Weiler  67160 
Wissembourg  Tél. : 03 88 94 98 02  
montdesoiseaux@aede.fr  Maison 

d’Accueil Spécialisée  
de 40 places  Institut Médico-Éducatif 

de 26 places  130 salariés

Association Les Amis du Mont des Oiseaux  
102 rue de la Vallée Weiler  67160 Wissembourg 

amismdo@aede.fr  03 88 94 98 02  Président : Jean-Marc Hege

Pour les suivre : lesamisdumdo.fr

L’association a poursuivi ses actions de soutien actif des 
résidents, des familles et de leurs aidants. 
Grâce aux généreux donateurs, l’association a financé 

l’acquisition d’une « Tovertafel ». Ce système de jeux lumineux, 
grâce à un projecteur, est spécialement conçu pour stimuler 
les sens, la motricité et favoriser l’interaction sociale. Les dons 
ont permis également l’installation d’un four à céramique et 
à poterie, dont les usagers ont déjà profité pour fabriquer des 
objets décoratifs à vendre sur les marchés de Noël.
La marche sur les sentiers autour de l’hippodrome de la 
Hardt s’est poursuivie avec un repas traditionnel de tartes 
flambées partagées, en musique, dans la joie et la bonne 
humeur. Cette belle journée solidaire a permis de récolter 
des dons pour financer des séjours de vacances pour les 
enfants, adolescents et adultes accompagnés par les éta-
blissements du Mont des Oiseaux.

Les équipes de la MAS ont organisé 
de nombreuses fêtes (Pâques, Noël, 
fête des familles) et activités ludiques 
pour les résidents. L’excursion au 
parc animalier de Silz a permis de 
profiter de la fraicheur de la forêt 
avoisinante et de faire des rencontres 
avec des animaux peu farouches.
La journée d’escapade à Strasbourg a 
fait le tour de la ville : balade dans les 

ruelles pittoresques, déjeuner en ter-
rasse, promenade en bateau-mouche, 
goûter devant la cathédrale 
Et aussi, balade dans la forêt 
d’Oberrotterbach en Allemagne sur 
le sentier des esprits, goûter sur les 
remparts de Wissembourg et 
pique- nique… ces nombreux mo-
ments de détente estivale sont 
appréciés de tous.

Accueil de Jour
L’accueil de jour de Haguenau est 
ouvert depuis octobre 2023 et 
accom pagne les jeunes du lundi au 
vendredi de 9h à 16h.
Le groupe est composé de 7 rési-
dents, jeunes enfants et adolescents 
de 9 à 20 ans (trois filles et 4 garçons) 
avec des pathologies très diverses 
(TDHA, TED, polyhandicap, défi-
ciences sévères et profondes) qui 
demande un accompagnement 
soutenu.
L’équipe propose des activités édu-
catives, en fonction des saisons, 
pour stimuler les compétences co-
gnitives, sensorielles et sociales 
tout en étant attentive au bien-être 
de chacun. Certaines activités ont 
été montées en partenariat avec 
l ’ IME des Glycines (barbecue, 
clown) et le parc aquatique de 
Haguenau (activité piscine).
Chaque jeune bénéficie d’un accom-
pagnement personnalisé, formalisé 
par le « projet personnalisé » élaboré 
avec l’équipe pluridisciplinaire.
Les parents et les familles sont 
considérés comme partenaires de 
cet accueil, et sont donc impli-
qués au maximum pour favoriser 
les échanges et la sociabilisation 
des jeunes.

Témoignage
de l’équipe de la MAS

L’année a été jalonnée 
de moments de joie, 
mais aussi d’épreuves 
qui ont profondément 
touché notre 
établissement.  
Le 30 octobre, nous 
avons été bouleversés 
par la disparition  
de Lounis, à l’âge  

de 68 ans. Son départ  
a résonné comme  
une onde de choc, 
laissant une empreinte 
indélébile dans  
nos cœurs.
Résident du Mont  
des Oiseaux depuis près 
de 65 ans, Lounis était 
une figure familière,  
un repère pour nous 
tous. Sa bienveillance  
et sa douceur ont 
marqué ceux qui ont  
eu la chance de le 
côtoyer. À l’annonce  
de son décès, une  
vague de souvenirs  
est remontée, mêlant 
nostalgie, chagrin  
et gratitude pour  

les instants partagés  
à ses côtés. Son absence 
a bouleversé notre 
quotidien, tant il faisait 
partie intégrante de 
notre communauté.  
Il y aura, sans aucun 
doute, un avant  
et un après Lounis.
Le jour de son 
hommage, près d’une 
centaine de personnes 
se sont réunies pour  
lui adresser un dernier 
au revoir, témoignant 
ainsi de l’affection  
et de la reconnaissance 
qu’il avait su inspirer.
Avec émotion  
et respect, nous lui 
disons adieu.

MAS Mont des Oiseaux
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Joie et Vie 

En complément des activités habituelles (colonies, camps, sé-
jours, concerts, activités artistiques et musicales…), 2024 a été 
marquée par un grand week-end festif, les 5 et 6 octobre, à 
l’occasion des 40 années d’existence de Joie et Vie !  
Pour célébrer cet anniversaire Mosaïc Orchestra a donné deux 
concerts consécutifs, le samedi soir et dimanche, au cœur de 
Mulhouse. Un temps de célébration et de reconnaissance a 
réuni les anciens, les actuels membres et amis, à l’endroit 
même où l’association a vu le jour, dans le cadre bucolique du 
Birkenhof, à proximité de la frontière suisse. Et, pour lier le tout, 
un repas festif, proposant des spécialités alsaciennes et un 
buffet de desserts faits maison, a été remarquable.

Au-delà de sa dimension festive, on retiendra de cette ren-
contre qu’elle a été l’occasion de grandes retrouvailles : celles 
et ceux qui ont fait vivre l’asso ciation depuis ses débuts, de 
nombreux et fidèles partenaires qui partageant nos valeurs et 
nos objectifs, des personnes de tous âges reflétant la diversité 
des publics accueillis au cours de l’année, donnant à la fête une 
dimension intergénérationnelle. 

Joie et Vie repose sur l’engagement de dizaines  
de bénévoles qui, années après années depuis 40 ans, 
donnent vie à tous les projets d’animation qu’elle 

propose. Comme pour répondre à : « la question la plus 
récurrente et la plus urgente de la vie ordinaire :  
que faites-vous pour les autres ? » Martin Luther King Jr.

Vue partielle  
de l’orchestre

Desserts  
à volonté

Les voix, 
instruments  
à part entière

Séquence de jeu 
improvisée

Une année anniversaire

Témoignage
Julien Labeth, directeur de séjour  
et responsable de projets  

Une association qui fait 
grandir des personnes : 
à travers les stages 
BAFA, Joie et Vie 
encourage les jeunes 

animateurs à 
questionner leurs 
valeurs et leurs 
convictions. 
Une association  
qui fait changer  
un système : par  
les spectacles et les 
concerts, Joie et Vie 
invite les spectateurs  
à remettre en question 
notre société  
et à y être acteurs. 
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Assemblée Générale Ordinaire 
SAMEDI 15 JUIN 2024 À 16H  
AU SIÈGE DE L’AEDE À HAUTEFEUILLE
Projet
Les membres de l’Association se sont réunis en Assemblée 
Générale le 15 juin 2024 à 16h au siège de l’AEDE à Hautefeuille, 
suite à la convocation qui leur a été adressée par le Président.

Nombre total de membres : 202
Nombre de membres présents et en visio-conférence : 22
Nombres de membres représentés : 62
Total présents ou représentés : 84 soit 41 % des membres

ORDRE DU JOUR 
1. Accueil
2. Approbation du PV de l’AG du 10 juin 2023
3. Rapport moral
4.  Rapport d’activités et bilan social
5.  Rapport de gestion et approbation des comptes AEDE 
6.  Renouvellement et élection des membres  

du Conseil d’Administration
7.  Divers

1. ACCUEIL
Le Président, Joël Haldemann, adresse quelques mots  
de bienvenue et transmet les salutations de la part  
de certains membres absents.
Les scrutateurs désignés sont Richard Vandenbroucque  
et Marc Eyer. 

2.  APPROBATION DU PV  
DE L’AG DU 10 JUIN 2023

Le procès-verbal de l’Assemblée Générale Ordinaire du 10 juin 
2023 est adopté par les membres présents ou représentés.

• Oui : 84
• Non : 0
• Abstention : 0

3. RAPPORT MORAL
Joël Haldemann, Président, salue et exprime ses remerciements 
et sa profonde gratitude pour l’engagement et le travail porté 
par l’ensemble des professionnels et des bénévoles, dans toutes 
les activités de l’AEDE. Il rappelle que sans cet engagement 
l’AEDE ne pourrait pas mettre en œuvre son projet associatif. 

L’AG cette année revêt un caractère particulier. Tout d’abord 
rappeler que cela fait 70 ans que notre association existe,  

et qu’elle a, tout au long de ces 70 années mis en œuvre  
des actions au service des personnes fragilisées de notre 
société, et tout particulièrement à destination des personnes 
en situation de handicap. 
Joël Haldemann fait état des difficultés traversées par l’AEDE : 
difficultés de recrutements, des charges de fonctionnement 
des établissements et services non couvertes, avec un modèle 
financier qui ne répond plus aux besoins, le manque  
de reconnaissance du modèle associatif, et cela malgré un 
engagement constant et désintéressé au service des personnes 
vulnérables qui allie professionnalisme et accueil inconditionnel. 
Cette crise profonde qui impacte toute la société nous renvoie 
aux interrogations existentielles dans ce monde sans boussole… 
Quel sens donner à nos choix ? à notre travail ? à nos actions ? 

Cette crise de sens nous concerne directement, nous, 
association sociale chrétienne… Cet enracinement dans  
les valeurs de l’évangile est-il un soutien ou un frein ?  
Avons-nous encore quelque chose à dire ? à faire ?  
une singularité à offrir ? un témoignage à partager  
au nom de nos convictions et notre enracinement ? 

Notre volonté est de continuer à porter ces valeurs qui ont 
portées l’AEDE tout au long de ses 70 années d’existence. 

Dans nos turbulences associatives de l’année passée,  
« évaluer, agir et interpeller » ont été notre moteur pour  
mettre en œuvre notre projet associatif. 

Avant tout il fallait écouter : écoute de ceux que nous 
accompagnons au quotidien, écoute des aidants et des familles, 
écoute des professionnels et écoute de nos membres. 

Après l’évaluation, l’action : ce passage à l’acte, cet engagement, fait 
écho à notre responsabilité d’homme, de femme, croyant ou pas.

Tout au long des 70 années de l’AEDE, « agir » pour le bien  
de l’autre a été la raison d’être de l’association. Nous en sommes 
les héritiers et il nous revient de poursuivre cet élan et la 
responsabilité d’interpeller : à quelques jours d’une échéance 
électorale qui engage l’avenir de notre pays, notre responsabilité 
est d’oser dire, de prendre des risques, et d’interpeller nos 
autorités sur les besoins criants de notre secteur d’activité,  
sur la nécessité de continuer le combat pour la reconnaissance 
des professionnels à l’appui d’une « Convention Collective 
Unique » moderne et ambitieuse, et avec nos fédérations  
et unions pour œuvrer à la refondation du secteur en matière 
de financement, de reconnaissance des métiers de service  
à la personne. Nous devons tout mettre en œuvre pour défendre 
notre idéal de société du vivre ensemble et de la solidarité.
Nous accueillons aujourd’hui François-Xavier Debrabant qui  
a été désigné ce matin par notre C.A. pour diriger l’AEDE  
et assurer les fonctions de Directeur Général. Nous lui souhaitons 
d’ores et déjà une chaleureuse bienvenue ici à l’AEDE. 

Le Conseil d’Administration a ce matin désigné Richard 
Vandenbroucque pour assurer la présidence de l’AEDE. 

PROCÈS VERBAL DES ASSEMBLÉES  
GÉNÉRALES DE L’AEDE
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L’AEDE peut se réjouir de la qualité du Conseil d’administration 
qui la gouverne avec une intelligence collective, une sensibilité, 
un courage une détermination pour faire vivre l’association. 
L’AEDE peut également se réjouir de l’ensemble de ses salariés, 
engagés et dynamiques, qui ont su, en particulier pendant la 
période difficile que nous avons traversé, montrer leur abnégation 
et leur dévouement au service des personnes accueillies. 

Approbation du rapport moral : 
• Oui : 84
• Non : 0
• Abstention : 0

4.  RAPPORT D’ACTIVITÉS  
ET BILAN SOCIAL

Gérard Theurelle et Philippe Goldschmidt présentent  
le rapport d’activités.

L’année 2023 a été tout à la fois une année de transition et de 
continuité. Transition du fait de l’intérim de direction générale 
depuis le mois d’avril et continuité par rapport aux exercices 
passés dans le déploiement des orientations de notre projet 
associatif, à l’écoute des évolutions dans le champ du handicap.

Notre vision est celle d’un accompagnement de qualité  
offert à chacun, dans la globalité de ses besoins et préférences 
et dans une dynamique inclusive que ce soit en établissement 
ou dans le droit commun.
Notre ambition est de valoriser les talents de tous en œuvrant 
pour des changements sans rupture par la promotion de 
réponses innovantes à même de participer à la transformation 
du regard de la société sur le handicap.
Les obstacles se sont toutefois accumulés : des difficultés  
de recrutement, cette dégradation est une alerte sur l’état 
d’urgence qui touche le secteur médico-social. Il y a  
un risque évident d’engendrer une baisse de la qualité des 
accompagnements et du service rendu.

En second lieu, le choc inflationniste de ces deux dernières 
années complique très sérieusement la maîtrise de nos 
dépenses. Les résultats déficitaires et les difficultés de 
trésorerie subis par la grande majorité des acteurs du médico-
social nécessite la couverture des pertes et l’augmentation  
des dotations sous peine d’une dégradation des modalités 
d’accompagnement dans chaque établissement et service. 
Aujourd’hui, ce n’est pas le cas. Nous attendons des pouvoirs 
publics qu’ils nous éclairent sur la vision qu’ils portent, quant  
à la place de la solidarité au sein de notre société.

En troisième lieu, le secteur doit faire avec une multiplication  
des textes légaux mais aussi de décrets et autres circulaires 
d’application ou encore de recommandations de bonnes 
pratiques produites par des agences toujours plus nombreuses 
avec une délégation de service public. On le comprend.  
Cette inflation normative procède d’une forte demande sociale 
en matière de sécurité. Elle entraîne cependant une charge de 
travail de moins en moins assimilable à moyens constants, réduit 
les prises de risques et tend parfois à nous éloigner du cœur de 
nos métiers. Pour autant et malgré les tensions que nous venons 
d’évoquer, l’AEDE reste attachée à ce que s’opère, pour tous les 
professionnels et dans l’ensemble des structures et dispositifs, 
un changement progressif de culture offrant ainsi les conditions 
d’une innovation dans les pratiques d’accompagnement.

Parmi les nombreuses actions, nous voudrions nous arrêter  
sur quelques-unes :

Recrutements
La dirigeance de l’association a connu plusieurs changements 
avec des départs anticipés ou non, tant sur le siège que  
sur les établissements et services. 

Dialogue social
Nous avons conduit des négociations permettant d’aboutir  
à la signature d’un accord collectif relatif à l’organisation et aux 
modalités de fonctionnement des comités sociaux et économiques. 

Évaluation de la qualité des prestations
Quatre établissements et services ont été évalués en 2023 selon 
le nouveau référentiel de la Haute Autorité de Santé (HAS). 

Le séminaire des cadres en septembre 2023 a été placé sous  
le signe, à la fois, de la convivialité et du partage des talents qui 
sont nombreux et pas forcément valorisés au sein de l’association. 
Tous ces défis à relever ensemble n’auront de sens que s’ils 
sont orientés au service de tous ceux qui comptent sur nous.

Les directeurs de territoire présentent les faits marquants  
et les priorités de leurs établissements et services. La directrice 
qualité et innovation et l’aumônier font le rapport de leur activité.

Concernant le bilan social, la problématique reste le recrutement 
et l’attractivité, un réel enjeu pour les établissements et 
services médico-sociaux. Les travaux engagés se poursuivent :
•  Déploiement du module « Entretien professionnel »  

afin de fiabiliser le suivi des entretiens
•  Installation du module « Formation » afin de créer  

un référentiel d’organismes de formation et suivre  
le développement des compétences des salariés 

• Dématérialisation des dossiers du personnel
•  Déploiement de procédures notamment celle relative  

à l’embauche et l’intégration des salariés avec mise  
en place d’un livret d’accueil (Salarié / stagiaires) 

Approbation du rapport d’activité : 
• Oui : 84
• Non : 0
• Abstention : 0

5.  RAPPORT DE GESTION  
ET APPROBATION  
DES COMPTES AEDE

Le montant des charges s’élève à 81 924 M€  
soit 3,78 % de plus qu’en 2022. 
Le montant des recettes s’élève à 81 862 M€  
soit 5,51 % de plus qu’en 2022. 

Le résultat net comptable généré en 2023 a été de – 63 K€.

Joël Haldemann donne la parole à Joël Kremer, commissaire aux 
comptes, pour la lecture de son rapport de contrôle des comptes.

Le rapport financier 2023 est ainsi adopté : 
• Oui : 84
• Non : 0
• Abstention : 0
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Pour la gestion propre, le résultat est de – 569 629 €. Nous 
vous proposons de l’affecter de la manière suivante : 

• Vie associative :   – 836 255 €
•  Réserve de compensation des déficits  

(Prod. Com. des ESAT) :  + 266 726 €

Affectation du résultat 2023 :
• Oui : 84
• Non : 0
• Abstention : 0

6  RENOUVELLEMENT ET ÉLECTION 
DES MEMBRES DU CONSEIL  
D’ADMINISTRATION

Joël Haldemann remercie pour leur engagement et disponibilité 
Christian Klopfenstein, Guy Matter et Emmanuel Baruteau  
qui ont assuré les fonctions d’administrateurs en qualité  
de membres du conseil d’administration jusqu’à aujourd’hui. 

Membres sortants
•  Claire-Lise  

Dos Santos-Graber :   84 voix sur 84 votants, est réélue
• Marc Eyer : 84 voix sur 84 votants, est réélu
• Eric Furter : 84 voix sur 84 votants, est réélu
• Marc Gatfosse : 84 voix sur 84 votants, est réélu

Tous les membres sortants sont renouvelés au Conseil 
d’Administration de l’AEDE : Dos Santos-Graber Claire-Lise, 
Gatfossé Marc, Eyer Marc et Furter Eric.

Le Conseil d’Administration est dorénavant 
constitué de 14 administrateurs : 

• Claire-Lise dos Santos-Graber
• Valentin dos Santos
• Marc Eyer
• Eric Furter
• Marc Gatfossé
• Joël Haldemann
• Jean-Marc Hege
• Jacques Laridon
• Denis Peterschmitt
• Ghislaine Poncelet
• Bernard Ropp
• David Rychen
• Richard Vandenbroucque
• Bertrand Wahl

Joël Haldemann informe l’assemblée générale du besoin  
de faire évoluer l’article 13 des statuts pour faire évoluer  
la composition du Bureau et mieux répondre ainsi aux enjeux 
futurs de l’association. 
Si la décision est validée en AGE, le nouveau Bureau serait 
dorénavant composé de : 

• 1 Président 
• 1 ou plusieurs Vice-Présidents
• 1 Secrétaire
• 1 Trésorier 
• Plusieurs assesseurs 

Il est présenté la modification de l’article 13 des statuts (en rouge) 
Le conseil d’administration choisit parmi ses membres, au scrutin 
secret, un bureau composé d’un Président, d’un ou plusieurs 
Vice-Présidents, d’un Secrétaire, d’un Trésorier et d’un ou plusieurs 
administrateurs. 

Une assemblée générale extraordinaire sera convoquée début 
juillet 2024 pour valider cette proposition. 

7. DIVERS
Joël Haldemann présente François-Xavier Debrabant, désigné 
par le Conseil d’Administration pour assurer les fonctions  
de directeur général à compter du 1er juillet 2024, et lui donne  
la parole. Monsieur Debrabant remercie le conseil pour  
la confiance qui lui est portée et exprime sa fierté de rejoindre 
l’AEDE comme directeur général. 
Le président rappelle la date du 21 septembre et les festivités 
organisées pour fêter les 70 ans de l’AEDE. 

L’ordre du jour étant épuisé et plus personne ne demandant  
la parole, le Président lève la séance à 17h30.

Joël Haldemann  Bertrand Wahl 
Président  Secrétaire

Assemblée Générale 
Extraordinaire
DU MERCREDI 14 AOÛT 2024 À 20H  
EN VISIO-CONFÉRENCE
Projet
L’AEDE a tenu une assemblée générale extraordinaire  
sur sollicitation de son Président 
Joël Haldemann, le 14 août 2024 en visio-conférence  
afin de procéder à l’approbation de ses nouveaux statuts.

Nombre total de membres : 198
Total votants : 102
Quorum majorité absolue 1/3) : atteint

ORDRE DU JOUR
1. Modification de l’article 13 des statuts de l’association  
pour permettre un élargissement du bureau

RÉSOLUTION
L’assemblée générale a approuvé la modification de l’article 13,  
à l’unanimité des membres votants, comme suit : 
Le conseil d’administration choisit parmi ses membres, au scrutin 
secret, un bureau composé d’un Président, d’un ou plusieurs 
Vice-Présidents, d’un Secrétaire, d’un Trésorier et d’un ou 
plusieurs administrateurs…
Le reste est inchangé.
L’ordre du jour étant épuisé et plus personne ne demandant  
la parole, le Président lève la séance à 20h30.

Joël Haldemann 
Président
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BILAN AEDE
au 31 décembre 2024

ACTIF IMMOBILISÉ

Immobilisations incorporelles et corporelles

Immobilisations incorporelles 1 536 464 889 883 646 581 614 405

Immobilisations corporelles 171 348 189 87 951 213 83 396 976 78 912 993

Immobilisations en cours 3 870 399 160 000 3 710 399 11 036 349

 176 755 052 89 001 096 87 753 957 90 563 749

Immobilisations financières

Titres de participations 528 102 5 925 522 177 521 144

Prêts 1 339 321  1 339 321 1 257 601

Dépôts et cautionnements 38 813  38 813 37 567

 1 906 236  5 925,16 1 900 311 1 816 312

TOTAL I 178 661 288 89 007 021 89 654 269 92 380 062

ACTIF CIRCULANT

Valeurs réalisables    

Avances et acomptes versés sur commande 31 500  31 500 39 351

Usagers et comptes rattachés 8 923 005 11 814 8 911 191 8 847 533

Personnel – débiteurs 27 812  27 812 29 280

Organismes sociaux – débiteurs 441 798  441 798 365 084

Etat – débiteur 106 666  106 666 294 341

Fournisseurs débiteurs 157  157 0

Débiteurs divers 1 215 935  1 215 935 1 907 340

 10 746 873 11 814 10 735 059 11 482 930

Valeurs disponibles

Titres et valeurs mobilières de placement 150 000  150 000 0

Banques, CCP 4 143 381  4 143 381 4 291 734

Caisse 76 900  76 900 83 287

 4 370 281  4 370 281 4 375 021

Charges constatées d'avance 277 379  277 379 195 844

TOTAL II 15 394 533 11 814 15 382 719 16 053 795

Charges à répartir sur plusieurs exercices 157 508  157 508 178 586

TOTAL DE L'ACTIF 194 213 330 89 018 836  105 194 496 108 612 443  

COMPTES DE LIAISON 23 476 339  23 476 339 28 861 850

TOTAL GÉNÉRAL 217 689 669 89 018 836 128 670 835 137 474 292

ACTIF

2024 2023
AMORTISSEMENTS

& PROVISIONSBRUT NET NET

(En euros)

BILAN AEDE
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au 31 décembre 2024

COMPTE DE RÉSULTAT AEDE

FONDS ASSOCIATIFS

Fonds propres

Fonds associatifs sans droit de reprise 5 047 567 5 983 709

Subventions d’investissement sans droit de reprise 148 514 77 143

Réserves 30 263 071 29 136 278

Résultat de l’exercice  158 165 -62 591

 35 617 316 35 134 538

Autres fonds associatifs

Report à nouveau -4 004 471 -3 751 232

Subventions d’invest. sur biens non renouvelables 6 231 166 6 633 868

Provisions réglementées 5 461 190 5 511 150

 7 687 885 8 393 786

TOTAL I 43 305 200 43 528 324 

PROVISIONS POUR RISQUES ET CHARGES
Provisions pour risques et charges 1 130 263 1 052 169

FONDS DÉDIÉS
Sur subventions de fonctionnement 2 900 062 2 562 687

TOTAL II 4 030 325 3 614 856

EMPRUNTS ET DETTES FINANCIÈRES

Emprunts et dettes assimilées

Emprunts auprès des établissements de crédit 46 392 533 50 656 953

Emprunts auprès d’organismes divers 0  0

Cautions reçues 33 028 34 227 

 46 425 561 50 691 180

Autres dettes

Avances et acomptes reçus sur commande 34 201 6 233

Fournisseurs 2 772 324 2 912 360

Dettes sociales et fiscales 7 878 498 7 529 553

Fournisseurs d’immobilisations 550 498 314 553

Créditeurs divers 191 525 

 11 427 046 10 762 699  

Produits constatés d’avance 6 364 15 383  

TOTAL III 57 858 971 61 469 262 

TOTAL PASSIF 105 194 496 108 612 442

COMPTES DE LIAISON 23 476 339 28 861 850 

TOTAL GÉNÉRAL 128 670 835 137 474 292 

CHARGES
Achats consommés 4 362 103 4 564 978

Services extérieurs 3 612 992 3 339 037

Autres services extérieurs 13 091 650 11 053 240

Impôts et taxes 4 613 255 4 481 266

Charges de personnel 50 976 498 49 862 982

Charges de gestion courante 287 177 157 401

Charges financières 1 226 290 1 240 164

Dot amortissem. provisions 6 170 479 5 873 448

Impôts sur les sociétés 1 955 2 133

TOTAL CHARGES 84 342 398 80 574 649

PRODUITS
Production ateliers, prestations 4 803 443 5 010 633

Prix de journée, dotation globale 70 777 933 66 577 107

Subventions 98 943 97 756

Complément rémunération 6 754 919 6 614 272

Remboursements de charges 217 802 207 108

Produits divers 1 389 469 1 288 431

Produits financiers 13 340 13 225

Reprise de provisions 366 320 253 249

TOTAL PRODUITS 84 422 170 80 061 780

RÉSULTAT COURANT 79 772 -512 869

Charges exceptionnelles 1 845 945 1 350 000

Produits exceptionnels 1 924 339 1 800 277

 

RÉSULTAT NET 158 165 -62 592

PASSIF

2024 20242023 2023(En euros) (En euros)
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RAPPORT DE GESTION
sur les opérations de l’exercice clos le 31/12/2024

ACTIVITÉ DE L’ASSOCIATION
ANALYSE DU BILAN

Le total bilan, avant comptes de liaison, diminue de 3,15 %, soit 
3 418 K€.

L’ensemble des postes du bilan sont en recul par rapport à 2023 pour 
les raisons suivantes :

L’actif immobilisé diminue de 3,10 %, soit 2 810 k€, qui pour l’ensemble 
des établissements suit l’évolution de la dotation aux amortissements. 
La construction de la Résidence de l’Amandier a été immobilisée au 
16 février par le transfert des immobilisations en cours gérés sur le 
siège à hauteur de 5 680 k€ et 433 k€ relatifs aux frais de premier éta-
blissement, équipements et matériel. La quote-part de construction 
hébergeant l’accueil médicalisé de l’EAM les Acanthes a été immobi-
lisée au 1er octobre 2024 pour 1 764 k€ et 15 k€ de matériel et équipe-
ment. Une dépréciation de 160 k€ (soit 50 % des sommes déjà enga-
gées) a été comptabilisée compte tenu du risque d’abandon du projet 
en cours concernant le Centre de Vacances Adapté à Wissembourg. 

Les immobilisations financières progressent de 4,62 % soit 84 K€ en 
lien avec les versements sous forme de prêts, de la participation à 
l’effort de construction.

L’actif circulant diminue de 6,53 %, soit 750 k€ principalement lié au 
fait que fin 2023 les CNR (crédits non reconductibles) attribués par 
l’ARS à hauteur de 714 k€ avaient été comptabilisés en produits à 
recevoir. Ceux-ci ayant été perçus en janvier 2024, cette créance a 
donc été soldée. La ligne « État-débiteur » recule également de 187 k€ 
avec la diminution du crédit de TVA dans le cadre de la livraison à 
soi-même de la construction de la Résidence de l’Amandier. 

La trésorerie, reste très stable à 4 370 k€.

Au passif du bilan, les fonds associatifs reculent de 0,51 % soit 223 k€. 
Là aussi des variations notables sont à relever tels que les fonds 
propres qui progressent de 483 k€, soit 1,37 % avec l’affectation des 
déficits de 2023 générés par les sections sous gestion propre à hau-
teur de 870 k€ et dans le même temps l’affectation des excédents 
générés par les établissements sous gestion contrôlée font progres-
ser les réserves de 1 127 k€. Les reports à nouveau débiteurs augmen-
tent de 253 k€ suite à l’affectation des résultats en attente et intègrent 
toujours les déficits sous gestion contrôlée pour lesquels aucune 
décision d’affectation n’a été reçue. L’évolution des subventions et 
provisions règlementées suit le rythme des reprises échelonnées sur 
plusieurs années. 

Les provisions pour risques et charges augmentent de 78 K€ en lien 
avec des départs à la retraite à venir ou effectifs (-52 k€), l’ajustement 
de la provision suite aux évolutions du droit social en matière de 

règles d’acquisition des congés payés durant les périodes d’arrêt 
maladie (-56 k€) et la dotation pour litiges prud’homaux à hauteur de 
235 k€. Le montant des fonds dédiés pour les crédits non reconduc-
tibles attribués par l’ARS augmente de 337 k€ (soit 841 k€ de dotation 
et 504 k€ de reprises).

Les emprunts diminuent de 8,42 % soit 4 264 k€. Les remboursements 
s’établissent à 4 787 k€, incluant un remboursement anticipé de 300 k€ 
auprès du fonds de dotation Victor Hugo. Le déblocage d’une partie 
de l’emprunt finançant les travaux d’extension du siège s’est élevé à 
300 k€ et celui pour l’acquisition d’un logement annexe de la Rési-
dence de l’Amandier à 235 k€.

Les autres dettes augmentent de 6,17 % soit 664 k€ avec notamment 
un montant en augmentation de 261 k€ des factures non parvenues 
(pour les dernières semaines de facturation des fluides, de la télé-
phonie, prestation de restauration…), des cotisations sociales et mu-
tuelles pour 104 k€ et l’ajustement à la hausse de la provision pour 
congés payés de 223 k€.

Ainsi, le total du bilan atteint 105 194 496 € (hors comptes de liaison).

ANALYSE DU COMPTE DE RÉSULTAT

Les produits et les charges de la gestion courante progressent res-
pectivement de 5,45 % et 4,68 %.

La masse salariale progresse de 2,23 % soit 1 114 k€. L’augmentation 
des rémunérations brutes en lien avec l’extension de la revalorisation 
Ségur au personnel des services administratifs et généraux en année 
pleine, représente un montant de 577 k€. Cela impacte de facto les 
cotisations salariales qui bénéficient de moins d’exonération de 
charges sur les bas salaires, tout comme les évolutions à la hausse 
du SMIC et de certaines cotisations telles que la prévoyance, mutuelle 
ou vieillesse. Ainsi le taux global moyen de charges sociales a aug-
menté de 0,4 points et s’établit désormais à 54,22 %. 

Comme les années précédentes, l’absentéisme et la difficulté de re-
crutement s’accentuent de plus en plus, ce qui explique notamment 
la forte progression des dépenses auprès des « autres services exté-
rieurs » (+2 038 k€). Ce poste intègre le recours à l’intérim en augmen-
tation de 1 076 k€ mais aussi des frais liés à des cabinets de recrute-
ment (+56 k€). Les dépenses relatives aux intervenants extérieurs ont 
progressé de 90 k€ avec notamment l’intervention d’une direction de 
transition au Mont des Oiseaux, ainsi que les frais de formation pro-
fessionnelle (+61 k€). La célébration des 70 ans de l’association a pesé 
à hauteur de 55 k€ sur les fonds propres. La prestation restauration 
collective a bondi de 16,57 % (soit +560 k€) du fait de la révision des 
contrats de restauration entre 3,5 et 4 % selon le prestataire (+100 k€), 
l’ouverture de la Résidence de l’Amandier (+107 k€), le contrat en 
année pleine conclu par le Mont des Oiseaux avec Vitalrest (+278 k€) 
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et la refacturation au sein de l’ESAT de l’Ambrésis de la prestation 
fournie par les travailleurs en cuisine (+72 k€). Enfin, les prestations 
de nettoyage ont progressé de 39 k€ avec notamment la facturation 
de ce service par l’ESAT des Muguets pour l’entretien des locaux de 
la Résidence de l’Amandier à hauteur de 25 k€. 

Les autres impôts et taxes augmentent de 132 k€, dont 13 k€ en lien 
avec la masse salariale et 116 k€ pour les impôts fonciers. En effet, 
dans la continuité de 2023, de nouveaux avis d’imposition à la taxe 
d’habitation ont été reçus par certains établissements d’héberge-
ment pour 59 k€ et la taxe foncière a progressé de 56 k€.

Les charges financières ont sensiblement baissé de 14 k€ avec une 
stabilité du taux du livret A depuis 2023. 

Les dotations aux provisions et amortissements progressent de 
297 k€ en lien avec l’ouverture de la Résidence de l’Amandier. En 
termes de provision, ont été comptabilisés 309 k€ pour risques de 
litiges prud’homaux, 115 k€ pour départ à la retraite et 160 k€ pour 
dépréciation d’une immobilisation en cours.

Les produits d’exploitation augmentent de 4 360 k€ soit + 5,45 %. 

Le chiffre d’affaires lié à la production des ESAT est quasiment iden-
tique à celui de 2023 (+40 k€) et les compléments de rémunération 
perçus ont progressé de 2,13 %, soit 140 k€ avec une augmentation 
du nombre d’ETP réalisée pour les travailleurs de 3,20 %. 

Les produits de la tarification sont en hausse de 4 201 k€, soit + 6,31 %. 
Cette forte augmentation entre 2023 et 2024 se décompose de la 
manière suivante : 

-  Perception de la dotation globale pour la Résidence de l’Amandier 
de la part du Conseil Départemental de Seine-Saint-Denis 93 : 
+837 k€

-  Frais de séjour facturés aux divers départements par les foyers : 
+1 386 k€ en lien avec la revalorisation des prix de journée par le 
Département de Seine-et-Marne de +3 % et le fait que les alloca-
tions logements ne viennent plus en atténuation de ceux-ci. 

-  Actualisation de la dotation globale versée par l’ARS : +268 k€ 

-  Crédits non reconductibles versés par l’ARS : +894 k€ 

-  Extensions de la Ségur pour les personnels administratifs et services 
généraux : +483 k€ pour le département et +336 k€ pour l’ARS.

Les autres produits (remboursement de charges, produits divers, 
reprise de provisions) progressent de 225 k€. Les principales augmen-
tations sont relevées sur le montant des remboursements de la pré-
voyance (+94 k€). Les reprises de provisions de 2024 sont en lien avec 
les départs effectifs à la retraite (167 k€), l’extinction de certains 
risques prud’homaux (87 k€), l’ajustement de la provision relative à la 

minoration des congés payés acquis pendant les arrêts maladie 
(56 k€) et les reprises du CITS (36 k€). 

La variation des charges et produits exceptionnels respectivement de 
+496 k€ et +124 k€ est majoritairement liée à l’affectation ou à la reprise 
en fonds dédiés des crédits non reconductibles alloués par l’ARS. 

Au final, l’AEDE génère un résultat comptable excédentaire de 
158 165 €, soit 799 529 € du ressort des financeurs et – 641 364 € pour 
la gestion propre (production commerciale des ESAT, vie associative, 
sport, vie culturelle, logement, maîtrise d’ouvrage).

ÉVÈNEMENTS IMPORTANTS  
SURVENUS DEPUIS  
LA CLÔTURE DE L’EXERCICE
Aucun évènement particulier n’est survenu à compter du 31/12/2024.

ÉVOLUTIONS PRÉVISIBLES  
ET PERSPECTIVES D’AVENIR
-  Deux maisons situées sur la commune de Drancy. L’une va ouvrir 

dans le deuxième semestre 2025 et la deuxième courant premier 
semestre 2026, afin de déployer l’offre de 24 places en internat 
implanté en milieu ordinaire, validée par le Conseil Départemental 
de Seine-Saint-Denis, 

-  La Résidence des Lilas à Coulommiers subit des infiltrations d’eaux 
qui dégradent très fortement le bâtiment. L’ensemble des interve-
nants sur cette construction ainsi que les experts et l’assurance sont 
en recherche de la meilleure solution à retenir pour résoudre ce 
sinistre. Le montant des travaux qui vont devoir être faits n’est pas 
encore déterminé ni la durée de ceux-ci. 

PRISES DE PARTICIPATIONS  
OU PRISES DE CONTRÔLE 
Au cours de l’exercice écoulé, notre association n’a pas pris de parti-
cipation significative ou de contrôle de filiales. 

ADMINISTRATION  
DE L’ASSOCIATION
En octobre 2024, un nouveau président a été désigné. Au cours de 
l’assemblée générale tenue en 2024, quatre administrateurs ont été 
renouvelés et trois sont partis. L’association compte 202 membres. 



PARTICIPEZ  
bénévolement à la vie  

de nos 30 établissements 
et services

PARTAGEZ VOS TALENTS  
avec nos équipes :  

sport, musique, artisanat  
d’art, danse…

FAITES UN DON  
pour financer  

des activités et l’achat  
de matériel 

FINANCEZ LA FORMATION  
Attribuez la taxe 

d’apprentissage de votre 
entreprise aux ESAT et IME
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Par chèque
AEDE - 5 route de Pézarches 
77515 Hautefeuille  
Tél. 01 64 65 63 63

En ligne,  
sur les sites
aede.fr  
ou helloasso.com

ENVOYEZ VOS DONS
Dons déductibles des revenus imposables, selon la législation en vigueur

L’AEDE, Association médico-sociale loi 1901, accompagne des personnes  
de tout âge, en situation de handicap et de vulnérabilité, dans la construction  

et la mise en œuvre de leurs parcours de vies. 

SOUTENEZ  
NOTRE ACTION


